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EDITORIAL
PROMOVIENDO LA INVESTIGACIÓN EN ENFERMERÍA PARA MEJORAR LA 
ATENCIÓN AL PACIENTE EN ANDALUCÍA 

Como profesionales de la Enfermería, dedicamos nuestra vida profesional, y a veces tam-
bién parte de la personal; a mejorar la atención en salud de la población. Tenemos la res-
ponsabilidad de cuidar a nuestros pacientes con una gran habilidad y compasión, y preci-
samente son los investigadores quienes trabajan duro para asegurar que podamos hacerlo 
de la mejor manera posible. 
 
Es gracias a este colectivo de enfermeros investigadores que podemos seguir mejorando y 
avanzando en este campo. La investigación en salud contribuye a mejorar la calidad y efec-
tividad de los cuidados que brindamos, incrementando el conocimiento y la comprensión 
colectiva sobre la práctica enfermera, ayudando a identificar nuevas necesidades y oportu-
nidades de mejora en la atención al paciente y desarrollando nuevas y mejores prácticas en 
el campo de la Enfermería. 
 
Pero no solo eso. La investigación es nuestra herramienta más valiosa para garantizar la 
seguridad del paciente y promover la profesionalización de la ciencia enfermera. Sin 
embargo, para lograrlo, es fundamental que tengamos las herramientas y facilidades nece-
sarias para investigar en cuidados enfermeros y desarrollar nuestra profesión.  
 
Es por eso que, desde el Consejo Andaluz de Colegios de Enfermería, brindamos apoyo y 
recursos para la investigación en cuidados de Enfermería. Esto incluye financiación ade-
cuada, acceso a tecnología y herramientas, fomento de los eventos científicos, además de la 
creación de programas y proyectos específicos para la investigación en salud. 
 
Además, animamos siempre a la participación activa por parte de los profesionales de la 
Enfermería en la investigación, proporcionándoles la capacitación y formación necesarias 
para llevar a cabo proyectos de investigación de manera efectiva.  
 
El desarrollo de la profesión de la Enfermería es fundamental para mejorar la atención en 
salud, y para lograrlo, es necesario que tengamos las herramientas y recursos adecuados 
seguir avanzando en nuestra área, investigando aquello que nos compete. Por lo tanto, 
seguiremos trabajando mano a mano con las autoridades sanitarias para ayudar a desarro-
llar medidas que fomenten la investigación en Enfermería y apoyen a los profesionales de 
la Enfermería en su constante esfuerzo por mejorar la atención en salud. 
 
Juntos, podemos lograr una atención en salud de mayor calidad y un desarrollo continuo 
de la profesión enfermera. 

José Francisco 
Lendínez 

Presidente del Consejo 
Andaluz de Enfermería 

SUMARIO
AÑO XXVII. NUEVA ÉPOCA. NÚMERO 270. FEBRERO 2023

ENFERMERÍA FACULTATIVA no se hace responsable ni comparte necesariamente las opiniones de terceros emitidas a través de esta revista.

Director: José Francisco Lendínez Cobo. Directora técnica: Lucía Valencia (prensa@consejoandaluzenfermeria.es). Redactores provincias: 
Izán Guerrero (Almería), Inmaculada Martínez y Gema Freire (Cádiz), Hipólito Fernández (Córdoba), María Ruiz (Granada), Elena Lara 
(Jaén), Lucía Valencia Arguilea (Málaga), Nadia Osman (Sevilla). Consejo Editorial: José Francisco Lendínez, María del Mar García Martín, 

Jacinto Escobar, Rafael Campos, Natalia Pérez Fuillerat, Patricia Mauri, Victor Bohórquez y Anselmo Menéndez. Maquetación: Ángel Martínez y 
Fernando Gómara. Diseño: OMB/Óscar Mariné. Redacción y realización de Enfermería Facultativa Andalucía: Consejo Andaluz de Enfermería. C/ Campo 
Santo de los Mártires, 4. 14004 Córdoba. Edita: UPE. Depósito Legal: M-30977-1995. ISSN: 1697-9044. Ámbito de difusión: Andalucía. 

STAFF   

4    ACTUALIDAD 
4. El CAE se reúne con la Dirección 

Gerencia del SAS para trabajar en la 
estrategia de Atención Primaria  

6. Alianza estratégica entre 
Enfermería y Medicina para mejorar 
la atención sanitaria 

7. El CAE asiste al acto de aprobación 
de la Ley de Atención Temprana en 
Andalucía 

8. Consejo Andaluz de Enfermería y 
SATSE trabajan en la defensa de la 
atención sanitaria de calidad 

9. La Consejera de Salud y Consumo, 
Catalina García, ser reune con el  
Pleno del CAE 

10. Importante reunión de trabajo entre 
el Consejo Andaluz y CSIF 

11. Catalina García recibe el Premio 
Sanitarias de Redacción Médica 

12. Inauguración oficial de la sede del 
Colegio de Enfermería de Huelva 

15. Concepción Mejías condecorada 
Dama de la Orden de San Silvestre 

ANDALUCÍA

La Consejera de Salud y Consumo, Catalina 
García, participa del Pleno del CAE

Productiva reunión de la Enfermería andaluza con 
la Dirección y Gerencia del SAS

Medicina y Enfermería unida para mejorar la 
atención sanitaria

16  PRENSA 
Actualidad enfermera  
en los medios 

18  COLEGIOS 
18. Emotiva toma de posesión de la 

presidenta del Colegio de Huelva 

22. Cádiz sede de las próximas 
Jornadas de Enfermeras Gestoras 

24. Un enfermero de Cádiz gana el 
primer premio de una revista 
norteamericana 

26. La lucha de Juan y Susana, 
profesionales enfermeros 
colegiados de Málaga 

28. Entrevista a Antonio Vázquez, 
director de Enfermería del Distrito 
Málaga Guadalhorce 

30. El ECOES protege al colectivo de 
agresiones y enfermedades graves 

32. El ECOES muestra su rechazo a la 
mutilación genital femenina 

34. Dos enfermeros cordobeses, 
finalistas de los II Premios de 
Investigación del CGE

35. La ‘desconocida’ labor de las 
enfermeras de Instituciones 
Penitenciarias de Córdoba 

36. Córdoba acoge la presentación de 
la Facultad de Ciencias de la Salud 
de Loyola 

38. El ICOEJ celebra la Jornada 
Internacional #3esalud el 13 de abril 

40. Ana Cano Pareja saca la cuarta 
mejor nota del país en el examen EIR 

41. “Historias de un enfermero de 
pueblo”, el libro solidario de Enrique 
Muñoz Martos 

42. “La formación continua es un pilar 
fundamental para nuestro colegio” 

44. Almería cuenta ya con la primera 
Consulta de Enfermería 
Reumatológica 

46. Calor y Café tendrá una consulta 
enfermera gracias a la ONG del 
Colegio de Granada 

47. El Colegio granadino retoma sus 
planes sociales y culturales 

48. IV Jornada Internacional de 
Enfermería de Granada 

mailto:prensa@consejoandaluzenfermeria.es


ANDALUCÍA

ENFERMERÍA FACULTATIVA ANDALUCÍA  5

ANDALUCÍA

4  ENFERMERÍA FACULTATIVA ANDALUCÍA 

Andaluz de Salud. En concreto, la 
cita se ha desarrollado en la mañana 
del martes 31 de enero en la sede del 
Servicio Andaluz de Salud (SAS), 
ubicada en Sevilla. 

Por su parte, la convocatoria ha 
contado con la presencia, entre 
otros, de Diego Vargas Ortega, 
director gerente del SAS; Catalina 
García Carrasco, Consejera de 

Salud y Consumo de la Junta de 
Andalucía; Miguel Ángel Guzmán, 
viceconsejero de Salud y Consumo; 
Inmaculada Vázquez Cruz, direc-
tora general de Humanización, Pla-
nificación y Cuidados del SAS; Luis 
Martínez Hervás, director general 
de asistencia sanitaria y resultados 
en salud del SAS; Inmaculada Mesa 
Gallardo, subdirectora de gestión 

REDACCIÓN. Córdoba 
 

l Consejo Andaluz de Cole-
gios de Enfermería (CAE) ha 
participado en una reunión 

técnica en el marco de la estrategia 
de Atención Primaria con represen-
tantes de la Consejería de Salud y 
Consumo, así como el equipo de 
Dirección y Gerencia del Servicio 

E

sanitaria de atención primaria del 
SAS; Jorge Fernández Parra, presi-
dente del Consejo Andaluz de 
Médicos; José Francisco Lendínez 

Cobo, presidente del Consejo 
Andaluz de Colegios de Enfermería 
(CAE) y Víctor Bohórquez Sán-
chez, consejero del CAE y presi-
dente del Colegio de Enfermería de 
Sevilla. Un encuentro en el que 
también han participado otros 
representantes de sociedades cientí-
ficas y colectivos profesionales sani-
tarios. 

 
Principales conclusiones extraídas 
Entre las principales sociedades que 
han participado de la reunión para 
seguir avanzando en la estrategia de 
Atención Primaria, destaca la asis-
tencia de Pilar Terceño Raposo y 
Jesús Pardo, presidenta y vicepresi-
dente de SAMFYC; Higinio Flores 
Tirado, presidente de SEMG; Mª 
Rosa Sánchez Pérez, presidenta de 
SEMERGEN; además de Felisa Gál-
vez Ramírez, presidenta de ASA-
NEC. 

En dicha reunión, se ha expuesto 
por parte del SAS la labor llevada a 
cabo en los últimos cuatro años en 
Atención Primaria. Concreta-
mente, se han puesto sobre la mesa 
los proyectos ya ejecutados, en mar-
cha y los pendientes de iniciar. En 
este sentido, se ha acordado con los 
representantes reunidos el desarro-
llo de aportaciones, coordinadas 
con la Escuela Andaluza de Salud 
Pública. 

Tras ello, se ha consensuado la 
elaboración de un informe defini-
tivo en un periodo máximo de dos 
meses. Dicho informe será reali-
zado por expertos, de forma partici-
pativa con cada una de las institu-
ciones reunidas, y será hoja de ruta 
para los próximos años. Como ha 
explicado José Francisco Lendínez 
Cobo, presidente del CAE, “existe el 
firme compromiso de crear unas 
mesas de trabajo para analizar todas 
las consideraciones presentadas por 
cada una de las instituciones pre-
sentes en la reunión, con el fin de 
poder desarrollar propuestas adap-
tadas a las necesidades reales de 

salud de la sociedad, trabajando 
coordinados para garantizar una 
atención sanitaria integral y efectiva 
para todos los usuarios del sistema”. 

Consejo Andaluz de Colegios de 
Enfermería - El Consejo Andaluz 
de Enfermería participa en una reu-
nión con la Dirección Gerencia del 
Servicio Andaluz de Salud (SAS) 
para mejorar la Atención Primaria. 
 
Etapa de oportunidades para 
Enfermería 
Para el presidente del Consejo 
Andaluz, “la colaboración y el diá-
logo entre los colectivos profesio-
nales sanitarios, las sociedades 
científicas y las administraciones 
sanitarias contribuyen significati-
vamente al fortalecimiento de la 
Atención Primaria, siendo ésta la 
puerta de entrada al sistema de 
salud, esencial para poder garanti-
zar una atención integral y eficiente 
a los usuarios del Sistema Sanitario 
Público de Andalucía”. 

Por todo ello, ha concluido, “esta 
reunión nos deja una sensación 
muy positiva, abriendo un nuevo 
periodo de oportunidades para tra-
bajar de manera conjunta desde las 
profesiones sanitarias, la sociedad 
y las administraciones en la estra-
tegia de atención primaria, identi-
ficando problemas y desarrollando 
soluciones eficaces. Solamente 
manteniéndonos unidos y coope-
rando podremos garantizar que los 
pacientes reciban la mejor aten-
ción posible”.                                

El CAE se reúne con la Dirección Gerencia  
del SAS para mejorar la Atención Primaria

Como ha explicado el presidente del CAE, “esta reu-
nión nos deja una sensación muy positiva, abriendo 
un periodo de nuevas oportunidades para trabajar 
de manera conjunta desde las profesiones, la socie-
dad y las autoridades sanitarias en la estrategia de 

Atención Primaria, identificando problemas y desa-
rrollando soluciones eficaces. Solamente mante-
niéndonos unidos y cooperando podremos garanti-
zar que los pacientes reciban la mejor atención 
posible”.

“Garantizar  
que los pacientes 
reciban la  
mejor atención 
posible”

“La Enfermería 
desempeña un 
papel vital en la 
Atención 
Primaria”

 José Francisco Lendínez, presidente del 
CAE y Víctor Bohórquez, consejero del CAE 
participan de la reunión de trabajo.
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Junta de Andalucía; Catalina García 
Carrasco, Consejera de Salud y 
Consumo. 

El presidente del Consejo Anda-
luz, José Francisco Lendínez Cobo, 
ha expresado su más sincero agra-
decimiento a la Consejería y a las 

autoridades involucradas en el pro-
ceso de aprobación de esta ley, por 
su cercanía y el buen trato recibido 
durante el acto. “La atención tem-
prana es un aspecto fundamental de 
la atención sanitaria y es de agrade-
cer que hayan contado con la Enfer-
mería para estar presentes y cono-
cer de primera mano esta ley que 
pretende garantizar una atención 
adecuada y eficiente a todas las per-
sonas que la necesitan”. 

En su intervención tras la aproba-
ción de la ley, Catalina García, Con-
sejera de Salud y Consumo, ha des-
tacado la importancia de esta nueva 
ley para la comunidad autónoma de 
Andalucía. “La nueva ley garantiza 
que los menores de 6 años tengan 
acceso a la prestación en igualdad 
de condiciones, además de otorgar 
un papel fundamental a la familia; 
lo que es vital para el desarrollo y 
bienestar de los más jóvenes” ha 
explicado. 
 
Sobre la nueva Ley de Atención 
Temprana 
La nueva ley introduce importantes 
novedades, entre ellas, la contem-
plación expresa de los derechos de 
los menores y sus familias, el esta-
blecimiento de un sistema de garan-
tías por parte de la administración 
para asegurar su efectividad y el 
prioritario papel que, de forma 
lógica, se le brinda a la familia y cui-
dadores.  

Además, con la nueva ley se 
redefinen las Unidades de Aten-
ción Infantil Temprana como Uni-
dades de Seguimiento y Neurode-
sarrollo, con una denominación 
más acorde a su composición, fun-
ciones y especialización de los pro-
fesionales. Estas unidades estarán 
ubicadas en Atención Primaria y 
actuarán como dispositivos especí-
ficos para el seguimiento, diagnós-
tico, orientación y valoración de las 
necesidades de los menores, donde 
la Enfermería cumple una función 
esencial.                                         
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locutores con la Consejería para 
mejorar la calidad de la atención 
sanitaria. «La interlocución conti-
nua con la consejería es otro factor 
clave para lograr estos objetivos» 
comentó el Lendínez Cobo. 

Por su parte, la reunión también 
abordó la importancia de la forma-
ción para garantizar que los profe-
sionales de la salud estén actualiza-
dos y capacitados para proporcionar 
la atención más adecuada a los 
pacientes. 

Por último, cabe destacar que el 
Consejo Andaluz de Colegios de 
Enfermería y el Consejo Andaluz de 
Colegios de Médicos quieren refor-
zar lo que ha de ser una alianza 
estratégica para trabajar conjunta-
mente en la mejora de la atención 
sanitaria en cuestiones que afecten 
tanto a profesionales como a usua-
rios del sistema de salud.                

REDACCIÓN. Córdoba 
 

l presidente del Consejo 
Andaluz de Colegios de 
Enfermería, José Francisco 

Lendínez Cobo y el presidente del 
Consejo Andaluz de Colegios de 
Médicos, Jorge Fernández Parra, 
han celebrado una reunión en la 
mañana del martes, 31 de enero de 
2023, en Sevilla para trabajar juntos 
en un esfuerzo por mejorar la aten-
ción a los usuarios del sistema sani-
tario andaluz. 

La reunión fue una oportunidad 
para discutir y planificar la colabo-
ración entre enfermeros y médicos 
en el objetivo común de mejorar la 
atención a los usuarios del sistema 
sanitario. 

Durante la reunión, el presidente 
del Consejo Andaluz de Colegios de 
Enfermería, José Francisco Lendí-

E

REDACCIÓN. Córdoba 

 
osé Francisco Lendínez 
Cobo, presidente del Con-
sejo Andaluz de Colegios de 

Enfermería (CAE) y Víctor Bohór-
quez Sánchez, consejero del CAE y 
presidente del Colegio de Enferme-
ría de Sevilla, han sido invitados 
este miércoles, 8 de febrero de 2023, 
al acto de debate y aprobación de la 
Ley de Atención de Atención Tem-
prana que se ha celebrado en el 
Pleno del Parlamento Andaluz, un 
encuentro que ha contado con la 
participación de Juan Manuel 
Moreno Bonilla, presidente de la 

J

nez Cobo, destacó la importancia 
de trabajar juntos para asegurar que 
los pacientes reciban la atención 
más adecuada y de calidad. “La 

colaboración entre Enfermería y 
Medicina resulta fundamental para 
asegurar que los pacientes reciban 
la atención que merecen, en línea 
con las necesidades actuales de 
salud”. 

En añadido, los representantes de 
ambos colectivos profesionales des-
tacaron la importancia de ser inter-

El Consejo Andaluz de Colegios de Enfermería y el 
Consejo Andaluz de Colegios de Médicos se unen 
para mejorar la atención sanitaria a los pacientes de 
Andalucía. Durante una reunión celebrada en la 
mañana del 31 de enero de 2023, los presidentes de 

ambos consejos, José Francisco Lendínez Cobo y 
Jorge Fernández Parra, discutieron y planificaron la 
colaboración entre profesiones con el objetivo 
común de asegurar una atención de calidad a los 
pacientes.

Alianza estrategia para elevar  
la calidad de la atención sanitaria

“Asegurar que los 
pacientes reciban 
la atención que 
merecen”

Este miércoles, 8 de febrero de 2023, el Pleno del Parlamento Andaluz 
ha celebrado el acto de debate y aprobación de la Ley de Atención de 
Atención Temprana 

El CAE asiste al acto 
de aprobación de la 
Ley de Atención 
Temprana en 
Andalucía

El presidente y consejero del CAE presentes durante el acto de aprobación de la Ley de Atención 
Temprana en Andalucía 

Fotografía tomada entre representantes del Consejo Andaluz de Enfermería y Médicos tras la celebración de la reunión 

“La atención 
temprana es 
fundamental 
para la sanidad”



ANDALUCÍA

ENFERMERÍA FACULTATIVA ANDALUCÍA  9

La Consejera de Salud y Consumo de la Junta de 
Andalucía, Catalina García y el delegado del Go-
bierno de la Junta en Jaén, Jesús Estrella, han cele-
brado una reunión con el Pleno del Consejo Andaluz 

de Enfermería (CAE) en la tarde del viernes 17 en las 
instalaciones del Ilustre Colegio Oficial de Enferme-
ría de Jaén para mejorar la atención sanitaria en 
Andalucía.

La Consejera de Salud y Consumo 
se reúne con el Pleno del CAE

Junta de Andalucía en Jaén, Jesús 
Estrella.  

Desde la Presidencia del CAE, 
José Francisco Lendínez ha agrade-
cido la implicación y la colabora-
ción de la Consejería de Salud y 
Consumo, así como la participación 
de la consejera Catalina García para 
seguir mejorando la sanidad de 
Andalucía desde el prisma de la 
Enfermería y su visión esencial 
hacia los cuidados. Según ha desta-
cado Lendínez Cobo, “el papel de la 
Enfermería es fundamental en la 
atención sanitaria y en la defensa de 
los derechos y la calidad de vida de 
los pacientes, y es por eso que agra-
decemos la implicación y la colabo-
ración de la consejera y su equipo 
en este objetivo común”. 

En el transcurso del pleno, se han 
abordado diversas cuestiones de 
interés para la Enfermería y la sani-
dad en general, como la situación 
actual del sistema de salud en Anda-
lucía, la formación y especialización 
de los profesionales de la Enfermería 

o los retos que afronta la atención 
primaria en los tiempos actuales.  

Además, se ha hablado de cues-
tiones específicas como las especia-
lidades enfermeras, las ratios enfer-
mera paciente, la prevención contra 
agresiones a sanitarios, entre otras 
demandas que venían siendo plan-
teadas por el sector desde hace 
tiempo. 

Ambas instituciones han desta-
cado la importancia de contar con 
una mayor especialización en la pro-
fesión, aprovechando para referirse a 
la necesidad de implantar la Enfer-
mería Geriátrica y Enfermería Espe-
cialista en salud mental, así como de 
establecer unas ratios enfermera 
paciente adecuadas para garantizar 
una atención sanitaria de calidad. De 
igual forma, se ha puesto de relieve la 
necesidad de seguir mejorando las 
condiciones laborales y de seguridad 
de los profesionales sanitarios, espe-
cialmente en lo que respecta a la pre-
vención de agresiones y situaciones 
de riesgo.                                             

REDACCIÓN. Córdoba 

 
En la tarde del viernes, 17 de 
febrero de 2023, la Consejera 
de Salud y Consumo de la 

Junta de Andalucía, Catalina García 
Carrasco ha celebrado una reunión 
con el Pleno del Consejo Andaluz 
de Enfermería (CAE), donde ha 
compartido sus impresiones y ha 
puesto en conocimiento de los 
representantes del CAE las líneas de 
trabajo de la Consejería en relación 
a la sanidad en la comunidad. Una 
reunión de importancia para la pro-
fesión que se enmarca en la agenda 
periódica de encuentros que cele-
bran los miembros del Consejo 
Andaluz para tratar temas de inte-
rés para la Enfermería y la atención 
sanitaria en la región.La cita, que ha 
tenido lugar en las instalaciones del 
Ilustre Colegio Oficial de Enferme-
ría de Jaén, ha contado con la asis-
tencia de los integrantes del Pleno 
del Consejo Andaluz de Enfermería 
y el delegado del Gobierno de la 

E

Fotografía de la celebración del pleno con los integrantes del Consejo Andaluz de Enfermería y la Consejera de Salud y Consumo de la Junta de Andalucía
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la defensa de la atención sanitaria de 
calidad, siempre en beneficio del 
usuario del sistema de salud. 

El encuentro ha contado con la 
presencia de los representantes del 
pleno del Consejo Andaluz de 
Enfermería, presidido por José 
Francisco Lendínez Cobo y el resto 
de presidentes de los colegios pro-
vinciales de Andalucía. Por parte del 
Sindicato de Enfermería SATSE han 
estado presentes Manuel Cascos 

Fernández, Presidente de SATSE y 
José Sánchez Gámez, Secretario 
autonómico de la organización.  

Durante la reunión, los represen-
tantes de ambas organizaciones han 
destacado la importancia de la cola-
boración entre los diferentes agen-
tes implicados en el ámbito de la 
atención sanitaria para garantizar la 
calidad de la misma y el bienestar de 
los usuarios. En este sentido, José 
Francisco Lendínez, presidente del 
Consejo Andaluz, ha resaltado el 
papel fundamental de los profesio-
nales de enfermería en el sistema 
sanitario y la necesidad de seguir 
trabajando desde la unión y la cola-
boración para poder ofrecer una 
atención de calidad. 

Por otra parte, se ha debatido 
sobre la situación actual de la sani-
dad en Andalucía y se han abor-
dado temas de interés común para 
el desarrollo y la sostenibilidad de la 
Enfermería. “Es imprescindible 
contar con una formación especia-
lizada y continuada para poder 
ofrecer una intervención sanitaria 
segura, cualificada y adaptada a las 
necesidades actuales en términos de 
salud de la sociedad. Además, como 
profesionales de la Enfermería, res-
ponsables del ámbito del cuidado, 
debemos seguir trabajando unidos 
en la promoción de hábitos de vida 
saludables y en la prevención de 
enfermedades crónicas”. 

En definitiva, la reunión ha permi-
tido establecer un diálogo fluido 
entre ambas organizaciones y ha 
sentado las bases para seguir traba-
jando en la defensa de la atención 
sanitaria de calidad, siempre en 
beneficio del usuario y los profesio-
nales de la Enfermería. “Se ha subra-
yado la necesidad de avanzar hacia 
un sistema sanitario público sólido, 
accesible y de calidad, en el que los 
profesionales de enfermería sigan 
desempeñando un papel fundamen-
tal y en el que poder ofrecer la aten-
ción sanitaria que los andaluces 
merecen”.                                          

REDACCIÓN. Córdoba 
 

l Consejo Andaluz de Enfer-
mería (CAE) ha mantenido el 
viernes, 17 de febrero de 2023, 

una reunión de trabajo con la Secre-
taría de SATSE (Sindicato de Enfer-
mería) Nacional y de Andalucía en la 
residencia de mayores del Ilustre 
Colegio Oficial de Enfermería de 
Jaén. El objetivo de esta reunión no 
ha sido otro que seguir trabajando en 

E

CAE y SATSE se 
reúnen para trabajar 
en la defensa de la 
atención sanitaria  
de calidad
La cita se ha desarrollado en la mañana del viernes, 17 de febrero de 
2023, en la residencia de mayores del Colegio de Enfermería de Jaén, 
contando con la asistencia de los representantes del Pleno del CAE, 
presidido por José Francisco Lendínez Cobo. Por parte de SATSE, han 
estado presentes Manuel Cascos Fernández, Presidente nacional y 
José Sánchez Gámez, Secretario autonómico.

Fotografía de los representantes de ambas organizaciones tomada durante la reunión de trabajo
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Catalina García recibe el Premio 
Sanitarias de Redacción Médica

Consumo ha defendido que “las 
mujeres tenemos la oportunidad de 
hacer otro cambio que sigue necesi-
tando la salud y el sistema en 
España: invertir los términos y 
empezar a hablar mucho de generar 
salud. Tenemos que invertir tiempo 
y dinero en promoción y preven-
ción. Y, por supuesto, seguir cui-
dando a la población”. 

Por su parte, José Francisco Len-
dínez, presidente del Consejo 
Andaluz, ha felicitado en nombre 

del CAE a la consejera. Como ha 
expresado, “este merecido recono-
cimiento refleja su compromiso y 
dedicación en el área de la salud, y 
en particular en la gestión de los 
servicios sanitarios en nuestra 
comunidad autónoma. Su liderazgo 
viene siendo fundamental en la 
implementación de políticas públi-
cas que han mejorado la atención 
sanitaria en Andalucía”. 

Además, ha añadido, “es para 
nosotros un motivo de gran satis-
facción que en la Junta de Andalu-
cía contemos con enfermeras al 
frente de la política sanitaria. La 
Enfermería es una disciplina clave 
en el ámbito sanitario, y contar con 
enfermeras en puestos de responsa-
bilidad demuestra el reconoci-
miento a su valía y contribuye a 
consolidar la importancia del tra-
bajo que realizan en el cuidado de la 
salud de la población”.                   

REDACCIÓN. Córdoba 

 
a consejera de Salud y Con-
sumo de la Junta de Andalu-
cía, Catalina García, ha reci-

bido esta tarde en Madrid el Premio 
Sanitarias, que entrega la publicación 
Redacción Médica, en la categoría de 
Administración, de manos del direc-
tor general de Chiesi España, Giu-
seppe Chiericatti, y del presidente-
editor de Redacción Médica, José 
María Pino. 

En su intervención, García ha 
querido “visibilizar a las mujeres, su 
liderazgo y su capacidad, en un sec-
tor, el de la Salud, en el que nos sen-
timos muy cómodas” y ha desta-
cado especialmente la “capacidad 
que demostraron las mujeres 
durante la pandemia para adaptar el 
sistema a una situación extraordi-
naria de urgencia y de emergencia”.  

Asimismo, la titular de Salud y 

L

La Consejera de Salud y Consumo de la Junta de Andalucía, Catalina García Carrasco, ha recibido el Premio 
Sanitarias de Redacción Médica en la categoría de administración

Refleja su 
compromiso y 
dedicación en el 
área de la salud

ANDALUCÍA
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En la reunión, donde se han anali-
zado pormenorizadamente las pro-
blemáticas que en dicho sentido afec-
tan a la Enfermería, estuvieron 
presentes Germán Girela, presidente 
de CSIF Andalucía, Victorino Girela, 
presidente del sector de Sanidad de 

CSIF Andalucía, Carmen Jiménez, 
vicepresidenta del Sector de Sanidad 
de CSIF Andalucía, José Francisco 
Lendínez, presidente del CAE, 
Jacinto Escobar Nabas, consejero de 
la comisión permanente del CAE y 
presidente del Colegio de Enfermería 
de Granada, y Víctor Bohórquez Sán-

chez, consejero del CAE y presidente 
del Colegio de Enfermería de Sevilla. 

Durante el encuentro, se trataron 
diversas cuestiones de gran impor-
tancia para la profesión enfermera. 
Entre otros puntos clave, se aborda-
ron la falta de estabilidad y el exceso 
de precariedad que afectan a los pro-
fesionales de Enfermería en Andalu-
cía, así como la necesidad de adoptar 
medidas para mejorar la situación 
laboral de estos profesionales y 
garantizar la estabilidad en el empleo. 

Por su parte, la cita también pro-
fundizó en otros temas prioritarios 
para la sanidad andaluza como la 
prevención de agresiones a profesio-
nales sanitarios, el desarrollo de las 
especialidades del SAS, la falta de 
enfermeras en el ámbito sociosanita-
rio, la reclasificación profesional, la 
jubilación anticipada de los profesio-
nales de Enfermería o la necesidad 
de dotar de unidades docentes para 
formación especializada EIR.         

REDACCIÓN. Córdoba 
 

l Consejo Andaluz de Enfer-
mería (CAE) y representan-
tes del sindicato CSIF se han 

reunido en la jornada del lunes, 20 
de febrero de 2023, en Granada 
para unificar criterios en cuanto a 
las actuaciones a desarrollar en 
beneficio de los profesionales de la 
Enfermería, la sanidad en Andalu-
cía, los pacientes y la ciudadanía en 
su conjunto. 

Un encuentro desarrollado bajo 
la premisa de continuar avanzando 
en el contacto y la comunicación 
con los sindicatos más representati-
vos en el ámbito sanitario de nues-
tra región, con el objetivo de abor-
dar las cuestiones más relevantes 
para la profesión enfermera, mejo-
rar la atención sanitaria en la región 
y establecer una estrecha colabora-
ción entre los distintos agentes que 
intervienen en la sanidad. 

E

El Consejo Andaluz de Enfermería (CAE) y representan-
tes del sindicato CSIF han mantenido una reunión de 
trabajo en Granada para unificar criterios en cuanto a 

las actuaciones a desarrollar en beneficio de los profe-
sionales de la Enfermería, la sanidad en Andalucía, los 
pacientes y la ciudadanía en su conjunto.

Mejorar la 
atención 
sanitaria en la 
región andaluza

Fotografía tomada durante la reunión entre ambas instituciones

Fotografía tomada durante la celebración del acto de entrega del Premio Sanitarias
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rrollar la formación de  los colegia-
dos dotada con los últimos avances 
técnicos y equipos de simulación, la 
Sala de Juntas, el despacho de Presi-
dencia, despacho multiusos compar-
tido por la vicepresidencia, comisio-
nes técnicas y delegaciones como la 
de jubilados, la asesoría jurídica, 
el archivo, además de otras  de servi-
cios  comunes.  En palabras de la 

Presidenta “Una sede a la altura de 
sus colegiados, con un salón de actos 
deseando participar en jornadas, 
reconocimientos, presentaciones, 
congresos, reuniones y un aula de 
formación con todos los recursos 
necesarios para hacer simulación 
(maniquíes: adulto, pediátrico, neo-
nato, parto, ecógrafo,….), esperando 
acoger a nuestros profesionales, ya 

que sin nuestros enfermeros instruc-
tores y alumnos no tendrían sentido 
alguno.” 

Los presidentes de la Enfermería 
nacional y andaluza dejaron cons-
tancia del excelente resultado con-
seguido con esta nueva sede que, 
según coincidían, “incrementa la 
presencia de la Organización Cole-
gial de Enfermería en la sociedad 
onubense, abierta a sus profesiona-
les así como a la ciudadanía, hacién-
donos aún más fuertes, pensando 
no ya en las necesidades presentes 
sino, sobre todo, en las futuras que 
va a demandar la Profesión”.  

La presidenta Patricia Mauri, se 
sumó a los elogios para la gestión de 
Gonzalo García con su equipo de 
Gobierno, en el que ella ocupaba la 
vicepresidencia, por “alcanzar un 
resultado como este en forma de una 
sede que va a marcar un antes y des-
pués en el devenir de nuestra corpo-
ración colegial”. Es el resultado, 
como explicaba Gonzalo García, de 
“muchos años de constante trabajo 
hasta poder ver conseguido este 
logro para la institución enfermera 
de Huelva y sus colegiados”.           

atención y prestaciones a nuestros 
colegiados en su desarrollo profe-
sional con la perspectiva de los pró-
ximos años y décadas, siempre al 
servicio y cuidado de la sociedad”. 

Casa de la Enfermería onubense 
Mauri Fábrega quiso que fuera 
Gonzalo García Domínguez como 
artífice directo de su  adquisición y 
remodelación, y quien hasta  hace 
poco ha sido su Presidente, la per-
sona que procediera a  descubrir 
una placa conmemorativa en la que 
quedaba reflejada la ocasión de la 
inauguración oficial de una sede 
“moderna y funcional, que aprove-
cha todo el espacio disponible y que 
pone a disposición de la colegiación 
los más altos estándares de instala-
ciones y equipamiento destinados a 
su formación y atención profesio-
nal”, que ya es la flamante Casa de la 
Enfermería onubense. 

Las instalaciones constan de 
varias dependencias agrupadas en 
torno al espacio de secretaría y admi-
nistración para la atención al cole-
giado, el aula polivalente para desa-

“Aquí tenéis 
vuestra casa y 
todos sus 
recursos”

ANDALUCÍA
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tucional de la nueva sede del Cole-
gio Oficial de Enfermería de la pro-
vincia de Huelva. cuya ceremonia 
había quedado postergada a causa 
de la pandemia, a pesar de estar ya 
en funcionamiento desde hace 
meses. 

La nueva sede del Colegio Oficial 
de Enfermería de Huelva, sita en 

la céntrica calle San Andrés de la 
capital provincial, acogió en su 
inauguración oficial la presencia de 
Florentino Pérez Raya, Presidente 
del Consejo General de Enfermería, 
José Fco. Lendínez, Presidente del 
Consejo Andaluz de Enfermería, y 
demás miembros del Pleno del 
CAE, presidentes a su vez de los 
Colegios provinciales Andaluces, 
quienes quisieron estar presentes 
arropando a la Presidenta del Cole-
gio de Enfermería Huelva así como 
a su anterior Presidente, Gonzalo 
García Domínguez y a los miem-
bros de la Junta de Gobierno cole-
gial en este trascendente momento 
para la Profesión onubense. De 
igual modo la Administración Sani-
taria Andaluza quiso ser testigo de 
tan señalada ocasión, con la presen-
cia de la Delegada Territorial de la 
Consejería de Salud y Consumo, 
Manuela Caro. 

En el transcurso de una ceremo-
nia sencilla pero cargada de simbo-
lismos, la instalación colegial vivió 
un momento merecedor de ser lla-
mado histórico porque, como dijo 
Patricia Mauri, “estas instalaciones 
están concebidas para dar la mejor 

REDACCIÓN. Andalucía 

l Pleno del Consejo Andaluz 
de Enfermería acaba de vivir 
un acontecimiento que a

buen seguro marcará un tiempo 
presente, y sobre todo se proyecta 
hacia el futuro, siendo testigo de 
excepción de la inauguración insti-

E

El Pleno del Consejo Andaluz de Enfermería acaba de vivir un 
acontecimiento que a buen seguro marcará un tiempo presente, y 
sobre todo se proyecta hacia el futuro, siendo testigo de excepción de 
la inauguración institucional de la nueva sede del Colegio Oficial de 
Enfermería de la provincia de Huelva.

El CAE asiste  
a la inauguración 
institucional  
de la sede del 
Colegio de Huelva

Gonzalo García Domínguez descubre la placa conmemorativa de la sede adquirida durante su mandato, ante la presencia de la nueva Presidenta del Colegio y 
el Presidente CGE

Integrantes del Pleno CAE, testigos de honor de la inauguración institucional de la nueva sede, junto a la Delegada Territorial de Salud
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Concepción  
Mejías Márquez 
condecorada como 
Dama de la Orden 
de San Silvestre

Salus Infirmorum; P. Ricardo Jimé-
nez Merlo, deán de la Catedral y rec-
tor del Seminario; P. Guillermo 
Domínguez Leonsegui, canónigo y 
consiliario de Salus Infirmorum; y 
P. José Daniel Martínez Suárez, 
secretario de Monseñor Fajardo. 

Concepción Mejías Márquez 
nació en 1954 en Rosal de la Fron-
tera (Huelva).  Está casada y  es 
madre de tres hijos. Se formó como 
enfermera en la escuela de Salus 
Infirmorum en Cádiz, en la promo-
ción 1971/74, y desde su graduación 
ha formado parte de la asociación 
desempeñando su labor en los dis-
tintos puestos para los que era 

designada asumiendo la vicepresi-
dencia desde el 4 de diciembre de 
2007. Como Enfermera, tiene una 
amplia experiencia profesional en la 
práctica y en la gestión  de los servi-
cios sanitarios habiendo sido super-
visora en la unidad de Cirugía y Jefa 
de Bloque Quirúrgico en el Hospital 
de Jerez durante varios años. 

En el ámbito académico, Concep-
ción Mejías ha tenido una amplia 
experiencia docente. Ha partici-
pado en numerosos congresos y 
reuniones científicas nacionales e 
internacionales. Máster en Innova-
ción e Investigación en Cuidados de 
Salud por la Universidad de Cádiz 
2009/10. Desde el año 1997 hasta el 
año 2022 ha sido profesora de la 
Escuela, luego CUE  Salus Infirmo-
rum (Adscrito UCA) y durante 10 
años, desde el año 2009  hasta el año 
2019, fue  directora técnica del 
mismo. 

Ha sido Presidenta de la Asocia-
ción Privada de Fieles Nra. Sra. 
Salus Infirmorum de Cádiz y 
Ceuta desde el año 2013 hasta el 
año 2022 en que fue elegida la Isa-
bel L. Lepiani Díaz. A lo largo de 
estos años Concepción Mejías 
afrontó el reto de promover la filo-
sofía y el espíritu de Salus Infirmo-
rum legado por la Hermana Mayor 
María de Madariaga y Alonso, 
difundiendo la humanización en la 
atención sanitaria frente a una 
sociedad en crisis de valores. En la 
actualidad es miembro de la Junta 
Diocesana de la Asociación Pri-
vada de Fieles Nra. Sra. Salus Infir-
morum que cuenta con dos obras 
educativas en nuestra diócesis el 
CUE Salus Infirmorum (Adscrito 
UCA) y el Centro de Estudios 
María de Madariaga (Ciclos For-
mativos). 

Salus Infirmorum se ha desta-
cado desde sus orígenes por impar-
tir una excelente  formación cientí-
fico-técnica, ética y moral,  en 
espíritu de fiel comunión con el 
magisterio de la Iglesia.                  

READACCIÓN. Andalucía 

 
l pasado domingo 22 de 
enero, en la Santa Iglesia 
Catedral de Cádiz Dª Con-

cepción Mejías Márquez fue conde-
corada como Dama de la Pontificia 
Orden de san Silvestre por el obispo 
de Cádiz y Ceuta, Mons. Rafael Zor-
noza Boy, en reconocimiento del 
Papa Francisco por sus servicios a la 
Iglesia. La misa fue concelebrada 
por Monseñor Zornoza Boy; Mon-
señor Arturo Eduardo Fajardo, 
obispo de Salto (Uruguay); P. Óscar 
González Esparragosa, vicario gene-
ral de la diócesis y consiliario de 

E
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ofrecer la mejor y más actualizada 
realidad de la Enfermería del siglo 
XXI.”. Mauri insistió en que si todo 
esto es una apuesta de futuro, lo esen-
cial es la contribución para que tanto 
alumnos e instructores hagan de esta 
instalación como un proyecto  que 
brinde el mejor conocimiento y acti-
tud de nuestros colegiados, “Espero 
sinceramente que vengáis y llenéis de 
sueños y proyectos esta casa que nos 
sintamos participes y orgullosos de 
nuestro Colegio.” 

 Patricia Mauri terminó su inter-
vención lanzando un mensaje de 
respeto y admiración hacia quienes 
“nos precedieron en el devenir histó-

rico de la profesión. Porque si hemos 
conseguido avanzar hasta el Grado 
universitario, las especialidades pro-
fesionales y el doctorado, todo fue 
consecuencia del esfuerzo, la aporta-
ción y el sacrificio de aquellos histó-
ricos Practicantes, como de los 
admirables Ayudantes Técnicos 
Sanitarios, de los más recientes 
diplomados y ahora grados, así 
como de las insustituibles Comadro-
nas. Desde esas queridas fuentes 
hemos alcanzado el hoy, cuando 
tenemos como autoridades a Conse-
jeras y Delegadas territoriales forma-
das y surgidas desde la Enfermería”. 

Tras ser descubierta la placa con-
memorativa por Gonzalo García, 
visiblemente emocionado en un día 
imborrable para la historia de la ins-
titución colegial provincial, rodeado 
de los miembros de la que hasta 
ahora ha sido su Junta de Gobierno, 
así como de las máximos represen-
tantes de la Organización Colegial, 
la Presidenta quiso cerrar el acto 
agradeciendo nuevamente la parti-
cipación de los presentes y dirigién-
dose a toda la colegiación onubense 
poniéndose a su entera disposición 
“Aquí tenéis vuestra casa y todos sus 
recursos que hay en ella para ayuda-
ros a hacer realidad todos vuestros 
propósitos profesionales.”              

Herramientas 
Patricia Mauri quiso realizar un 
esbozo de cuanto se espera en 
torno a la nueva  sede  catalogada 
como “una excelente estructura 
física pero que, sin los colegiados 
habitándola y dándole vida, no ser-
viría más que como un envoltorio 
hueco, lejos de la finalidad que  todos 
deseamos”. Aseguró que “la Enfer-
mería de nuestra provincia de 
Huelva se merecía una sede nueva, 
funcional y práctica   que ha sido 
posible gracias al empeño y tesón de 
nuestro anterior presidente, Gon-
zalo García. Al fin, se alcanzó el obje-
tivo que durante tanto tiempo dese-
ábamos para ofrecer al colectivo un 
marco de referencia moderno, capaz 
y práctico por encima de cualquier 
otra consideración superflua.”. 

La presidenta de la Enfermería 
onubense destacó las posibilidades 
del Aula polivalente para la forma-
ción que está dotada con “todos 
los recursos técnicos necesarios para 
avanzar en un capítulo esencial en 
este Colegio como es, la formación 
continua y el reciclaje permanente. 
Para eso el Aula cuenta con herra-
mientas necesarias para hacer simu-
lación a base de maniquíes adultos, 
pediátricos, de neonatología, partos, 
ecógrafos... Todo, lo que contribuye a 

Autoridades y 
enfermeras 
comparten el 
estreno de la 
Casa de la 
Enfermería 
onubense

DIÓCESIS DE CÁDIZ Y CEUTA

Foto de la nueva sala polivalente del colegio
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tiva, al tiempo que expresaba los 
mejores augurios para Mauri y el 
equipo de gobierno que le acom-
paña en tan altos cometidos. 

La protagonista del acto del relevo, 
Patricia Mauri, tuvo palabras de 
agradecimiento para los asistentes, 

dirigiéndose a ellos como “la mejor 
garantía para que nuestra querida 
profesión continúe caminando por 
la senda de la estabilidad, firmeza y  
seguridad de que el futuro nos perte-
nece”. La nueva presidenta onu-
bense tuvo de igual forma, palabras 
de sincero elogio para “el trabajo 
silencioso pero constante y solvente, 
de quien toma el relevo, el amigo y 
compañero Gonzalo García Domín-
guez quien ha sabido dirigir esta cor-
poración provincial con el mejor de 
los conocimientos, prudencia, dedi-
cación y entrega incondicional. 
Gonzalo deja además de un testimo-
nio intangible de compromiso y 
entrega incondicional para con la 
Profesión, el legado físico, palpable, 
de su paso por esta corporación con 
una sede colegial que es ejemplo del 
trabajo bien hecho para conseguir  

recibía la Toma de posesión y cre-
dencial acreditativa como Presidenta 
colegial con la promesa y el compro-
miso de “unir nuestras fuerzas, desde 
la lealtad institucional, con el con-
junto de la Organización Colegial de 
Enfermería, por el bien del colectivo, 
en estos tiempos que requieren de 
compromiso para afrontar cambios 
de gran relevancia en nuestra Profe-
sión, volcada en dar el mejor servicio 
y cuidado a la ciudadanía”. 

La sede colegial de la provincia de 
Huelva tuvo el honor de reunir de 
esta manera, a los estamentos más 
representativos de la Enfermería 
autonómica y nacional. De un lado, 
el Presidente del CGE, Florentino 
Pérez, de otro a su homónimo de la 
Enfermería regional, José Fco. Len-
dínez, a quien correspondió oficiar 
el acto de Toma de posesión, acom-
pañados por los presidentes de los 
Colegios provinciales andaluces, así 
como con la reseñada participación 
de la Delegada Territorial de la 
Consejería de Salud de la Junta de 
Andalucía, la también enfermera 
Manuela Caro. Alguno de los pre-
sentes no dudo en admitir que “sólo 
en contadas oportunidades, es posi-
ble ver reunida semejante presencia 
institucional representando a la 
Enfermería” para arropar a la prota-
gonista y nueva Presidenta del 
Colegio, Patricia Mauri. 
 
Proclamación 
El CAE quiso hacer patente la tras-
cendencia del acto de relevo en la 
presidencia del Colegio de Huelva 
al celebrar una reunión de su Pleno 
de Presidentes, acabado el cual, el 
Presidente del CAE, el jiennense 
José Fco. Lendínez, en presencia de 
Florentino Pérez Raya, procedió a 
oficiar el solemne acto de Toma de 
posesión, con la correspondiente 
jura del cargo por Patricia Mauri 
Fábrega como Presidenta del Cole-
gio de Enfermería de Huelva, 
haciéndole oportuna entrega a con-
tinuación, de la credencial acredita-
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Patricia Mauri, Presidenta del 
Colegio de Enfermería de Huelva 

igual que lo es la Profesión a la que 
representa”. 

La Enfermería onubense ha estre-
nado nueva dirección, Patricia 
Mauri toma el relevo al frente del 
Colegio provincial haciéndolo en 
presencia y con el respaldo de los 
principales representantes de la 
Enfermería Andaluza y Española, 
Florentino Pérez Raya, Presidente 
del Consejo General de Enfermería 
(CGE), José Fco. Lendínez al frente 
del Consejo Andaluz de Enfermería 
(CAE), y demás miembros del 
Pleno del CAE, presidentes a su vez 

de los Colegios provinciales Anda-
luces, quienes junto a la Delegada 
Territorial de la Consejería de Salud 
y Consumo, Manuela Caro, en 
representación de la Administra-
ción Sanitaria en la región, quisie-
ron acompañar a la nueva Presi-
denta del Colegio de Enfermería 
Huelva, en este importante día para 
la Enfermería onubense y andaluza. 

Todo sucedía en el transcurso de 
una auténtica “cumbre” de la Profe-
sión, teniendo como escenario el fla-
mante nuevo Colegio Oficial de 
Enfermería onubense. Patricia Mauri  

REDACCIÓN. Andalucía 

 
l Colegio Oficial de Enferme-
ría de Huelva acaba de iniciar 
una nueva etapa en su  más 

que dilatada trayectoria. La decisión 
tomada por Gonzalo García de 
dejar el timón de la institución, tras 
más de 25 años de presidencia cole-
gial, ha dado paso a que Patricia 
Mauri Fábrega, hasta ahora Vice-
presidenta de la Junta de Gobierno, 
se haga cargo de la presidencia de 
un Colegio que la nueva responsa-
ble definió como “vivo y pujante, al 

E

TOMA DE POSESIÓN

La nueva Presidenta acompañada de los representantes de la Organización Colegial Nacional y Autonómica, de la Administración Sanitaria en Huelva, y del 
anterior Presidente del Colegio

Momento de la Toma de posesión de Patricia Mauri como Presidenta del Colegio.

“Debemos unir 
nuestras fuerzas 
para responder a 
los retos y 
compromisos 
que Enfermería”
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en materia de salud pública. Pero la 
pandemia ha dejado unas cicatrices 
que están a la vista de todos. Hay un 
antes y después del Covid-19. Pues 
bien, en ese duro contexto, la Profe-
sión se ha superado una vez más, 
abanderando significativos cambios 
por la defensa de una nueva reali-
dad social que demanda la fortaleza 
del conjunto del Sistema Nacional 
de Salud. En este momento y ante 
todos los presentes, Mauri Fábrega 

quiso asumir todas y cada una de las 
reivindicaciones que aún quedan 
pendientes en la historia del desa-
rrollo profesional de la Enfermería, 
desarrollo e implementación real de 
las Especialidades, inclusión en el 
nivel laboral A, potenciación de las 
plantillas de enfermeras, acceso a 

los puestos directivos de responsa-
bilidad sin ningún tipo de discrimi-
nación y un largo etcétera de retos a 
superar que todos conocemos 
desde hace demasiado tiempo.” 

Una realidad que Mauri vinculó 
al día a día, en relación al devenir 
de los Colegios Profesionales “Por-
que ahí radica la esencia y trascen-
dencia de nuestras corporaciones 
colegiales. Porque sirven a sus 
colegiados, defendiendo sus inte-
reses  a la vez que les facilita un 
entorno controlado para el ejerci-
cio de la profesión; pero  que, a la 
misma vez, constituyen una vital 
garantía de protección de los 
pacientes y la sociedad asegurando 
que reciben la asistencia y labor de 
unas profesionales, las enfermeras 
y enfermeros, velando por el mejor 
servicio asistencial que tiene como 
principio y fin los cuidados de  
nuestros pacientes”.  

 “Estas son nuestras armas, aque-
llas con las que quiero afrontar mi 
etapa al frente de un Colegio como 
el de Huelva donde hace ya muchos 
años me inicie como vocal de su 
Junta, accediendo posteriormente a 
la vicepresidencia y en el que ahora 
asumo el testigo de la enorme res-
ponsabilidad de su presidencia, con 
el alto nivel de exigencia ha legado 
en su trayectoria Gonzalo García, al 
que siempre tendré de referente”.

representan  los Colegios en pleno 
siglo XXI y en los momentos que 
atravesamos como sociedad en 
general y como colectivo sanitario 
en particular “Estoy convencida de 
que si no existieran estas institucio-
nes habría que inventarlas a la luz de 
las actuales exigencias. El Colegio, 
todos los Colegios, somos institu-
ciones reconocidas por la Constitu-
ción Española, concretamente en su 
artículo 36, llamadas a desempeñar 
un rol determinante, ayer y hoy, 
pensando en el mañana. Nuestros 
Colegios se han hecho más necesa-
rios que nunca porque aglutinan a 
los profesionales aunando sus 
expectativas de desarrollo, supe-
rando el desasosiego que el día a día 
pueda generar, para alcanzar de esta 
manera un impulso de confianza, 
consenso y reconocimiento como 
profesionales que trabajamos en pos 
de conseguir el mejor servicio y cui-
dado a nuestros conciudadanos.” 
 
Reivindicaciones 
Mauri Fábrega, que ejerce la Enfer-
mería desde hace un cuarto de siglo, 
no esquivó la trascendencia del 
momento que nos ha  tocado vivir 
“Sucede que  acabamos de pasar por 
un escenario de increíble crudeza 
como fue la pandemia, en donde 
Enfermería se afirmó como una 
herramienta clave para la sociedad 
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recordar cómo hace años Gonzalo 
tomó las riendas de un colectivo, de 
un Colegio, de una Profesión con 
muy altas expectativas y ha cum-
plido con creces. “Dejas retos plan-
teados que marcan el sendero con 
ilusión. Mucho, muchísimo trabajo 
hecho. Objetivos cumplidos. Metas 

alcanzadas. Brindo por las distan-
cias que obviaron los kilómetros y 
nos demostraron a todos que que-
rer, en todos los sentidos, es poder. 
Brindo por tu buen ejemplo, por 
personas valientes como tú, senci-
llas y de buen corazón. Brindo por 
los buenos sentimientos, por la 

capacidad y las ganas que son los 
motores que verdaderamente mue-
ven el mundo. Dejas el listón muy 
alto. La Enfermería ha eclosionado 
en los últimos años y el Colegio y tú 
como Presidente habéis sido gran-
des responsables de estos avances. 
Gracias.” 

 
Agradecimiento a los presentes y 
retos por alcanzar 
Tras el emotivo momento, el Presi-
dente saliente visiblemente conmo-
vido por la palabras de considera-
ción y estima con las que todos los 
compañeros congregados han que-
rido reconocer su compromiso y 
gestión durante su mandato, agra-
dece a los presentes el cariño y afecto 
mostrado durante tantos años, el 
cual ha sido siempre reciproco por 
haberse basado en personas buenas, 
generosas y vitalmente comprome-
tidas con el trabajo incansable para 
con la Profesión y el deseo de su 
progreso ahora visible y reconocible. 

 En este momento la ya nueva 
Presidenta quiere agradecer a todos 
los presentes su participación en 
este solemne acontecimiento, para 
referirse a continuación a lo que 

lo que siempre fue una aspiración 
compartida “disponer de una casa 
propia con la que asegurar la cohe-
sión de la Enfermería de nuestra 
provincia, con la mirada puesta en 
un horizonte a medio y largo plazo. 
Por esa razón, es necesario este reco-
nocimiento a su persona y que fuera 
Gonzalo quien haga realidad la inau-
guración institucional de nuestra 
sede, la Casa de la Enfermería de 
Huelva.” 
 
Reconocimiento y despedida 
Destaca en dicho momento, en el 
que los componentes de la mesa 
presidencial  participan activa-
mente tomando la palabra para feli-
citar a la nueva Presidenta así como 
reconocer la trayectoria del Presi-
dente saliente, las palabras de José 
Fco. Lendínez, quien quiso dirigir 
una palabras de despedida a quien 
ha sido entrañable compañero 
mostrandole su respaldo, apoyo y 
felicitación por el trabajo, entrega y 
disposición al frente del Colegio 
Oficial de Enfermería de la provin-
cia de Huelva.  

Ante los asistentes congregados 
en el acto, el Presidente CAE quiere 

Lo hizo 
respaldada por 
los presidentes 
del Consejo 
General y del 
Consejo Andaluz

Los Colegios dan 
servicio a los 
colegiados, 
constituyendo a 
su vez una 
garantía para la 
sociedad

Celebración de la reunión del Pleno de Presidentes del Consejo Andaluz de Enfermería en la nueva sede del Colegio

Colegiados realizando un curso en las nuevas instalaciones del Colegio
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que opten a premio. Los trabajos y 
experiencias se pueden presentar en 
formato comunicación oral, póster 
o video-comunicación.  
  
¿Qué tipo de premios se han 
establecido? 
Por parte del comité científico se 
otorgarán los siguientes premios a 
quienes presenten el trabajo com-
pleto. Las categorías de premios son: 
• Mejor comunicación oral 
• Mejor experiencia oral 
• Mejor video-comunicación 
• Mejor póster presentado 
 

Tengo que comentar que estos 
cuatro premios se entregan gracias a 
la colaboración del Excelentísimo 
Colegio Oficial de Enfermería de 
Cádiz. Aprovecho para agradecer a 
su presidente, en nombre del comité, 
su colaboración en este evento. 

Igualmente, y para favorecer la 
participación en las jornadas tene-

mos un Concurso de Fotografía de 
temática libre, relacionada con la 
Enfermería y el valor del compro-
miso, así como un Concurso de 
Relatos Cortos que pretende esti-
mular la creación literaria basada en 
la experiencia del gestor de enfer-
mería. 
 

¿Qué puede decirnos finalmente 
para animar a la participación? 

La verdad es que, si uno echa un vis-
tazo al enlace de las jornadas, que 
como he dicho podéis encontrarlo 
en la dirección web, no necesita 
ningún argumento más para parti-
cipar. 

Tanto la temática de las jornadas 
como la variedad en la modalidad 
de participación constituyen un ali-
ciente para asistir. La inscripción 
incluye, además, la asistencia al 
coctel de bienvenida que se cele-
brará el primer día (31 de mayo) y, 
almuerzo de trabajo y cena oficial el 
día 1 de junio. 

El marco es incomparable, la hos-
pitalidad del gaditano no ofrece 
ninguna duda y la posibilidad de 
poner en valor nuestros avances 
profesionales en un evento con 
tanto impacto como éste hacen de 
estas jornadas una cita que ninguna 
enfermera/o puede rechazar en este 
año 2023. Os esperamos en Cádiz, 
del 31 de mayo al 2 de junio           

INMACULADA MARTÍNEZ . Cádiz  

 
¿Qué es ANDE y quiénes lo 
conforman? 
La Asociación Nacional de Directi-
vos de Enfermería (ANDE) es una 
organización, sin ánimo de lucro, 
constituida por enfermeras-os vin-
culadas o interesadas en actividades 
y responsabilidades de gestión sani-
taria que representan una corriente, 
siempre actualizada, de opinión 
plural. 

La componen, enfermeras-os que 
se asocian voluntariamente prove-
nientes de diferentes ámbitos profe-
sionales, sumando de esta forma 
experiencias y tendencias diversas, 
unidas para trabajar un proyecto 
común: la profesionalización de los 
directivos de enfermería. 

Su junta directiva tiene represen-
tación de las diferentes CC.AA. En 
el caso de Andalucía la representa-
ción la ostentan: Beatriz Tena 
(Vocal de Andalucía) y José Moguer 
(Vicesecretario de ANDE). 

 
¿Qué objetivo se marca como 
presidenta del Comité Organizador 
de estas 33 Jornadas Nacionales? 

Bajo el lema ‘Gestionando un Mar de Cuidados’, la Asociación Nacional de 
Directivos en Enfermería (ANDE) celebrará en Cádiz los días 31 de mayo, 
1 y 2 de junio sus 33 Jornadas Nacionales de Enfermeras Gestoras. Por 
este motivo, entrevistamos a la presidenta del Comité Organizador, Rosa-
rio García Juárez, quién anima a participación en este evento científico 
que cuenta con un alto impacto lo que supone “una oportunidad para 
poner en valor los avances profesionales, una cita que ningún enfermero 
puede rechazar”. 

Aunque parezca una obviedad, el 
objetivo principal es que todo salga 
bien. Es una gran responsabilidad y 
un gran reto, pues son unas jorna-
das con una amplia trayectoria de 
éxito, que aglutinan a un gran 
número de profesionales. Sin ir 
más lejos la anterior edición con-
gregó a la friolera de 674 asistentes 
y se recibieron 341 comunicacio-
nes. Este año esperamos superar 
estas cifras. 

Otro objetivo importante es evi-
denciar el gran potencial profesio-
nal que tenemos en la provincia de 
Cádiz, difundir nuestras experien-
cias y poder debatir sobre temas 
importantes para nuestra profe-
sión.   
 
¿En qué áreas temáticas se 
dividen estas Jornadas? 
Las áreas temáticas son: 
1. Modelos competenciales centra-

dos en la personal 
2. Responsabilidad de las organiza-

ciones 
3. Re-evolución, transformación y 

futuro de los cuidados 
4. La gestión y el valor de los cuida-

dos en la salud 

Y respecto al contenido científico, 
¿qué tienen previsto desarrollar? 

Las jornadas tienen una duración 
de tres días. 31 de mayo al 2 de 
junio. Se desarrollarán durante 
estos días cuatro mesas redondas 
correspondientes a cada área temá-
tica. Una conferencia inaugural y 
otra de clausura que van a sorpren-
der. Se intercalarán igualmente 
mesas de comunicaciones simultá-
neas y talleres. 
  
Háblenos de la normativa  
para el envío de comunicaciones: 
modalidades, formato de 
presentación y plazos. 
Toda la información referente a la 
normativa de envío de comunica-
ciones, programa, etc. La podéis 
consultar en la dirección. Ya está 
abierto el plazo para el envío de 
comunicaciones que finaliza el 16 
de abril para las comunicaciones 

“El objetivo es 
evidenciar el 
gran potencial 
profesional que 
tiene la provincia 
de Cádiz”

Cádiz sede de las 
próximas Jornadas 
de Enfermeras 
Gestoras

Rosario García Juárez, presidenta 
del Comité Organizador

https://andejornadas.com/eventos/33enfermerasgestoras
https://andejornadas.com/eventos/33enfermerasgestoras
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autoría, un fantástico grupo de 
investigadores y, sobre todo, ami-
gos con los que tengo la suerte de 
trabajar habitualmente: los doctores 
Francisco Pedro García Fernández 
y Pedro Luis Pancorbo Hidalgo, de 
la Universidad de Jaén, José Javier 
Soldevilla Ágreda, del Servicio Rio-
jano de Salud y José Verdú Soriano, 
de la Universidad de Alicante. 

La mera publicación del artículo 
en una revista tan prestigiosa a nivel 
internacional ya supuso un premio. 

  
¿Qué ofrece de novedoso este 
artículo? 
A pesar de la publicación en la 
última década de una serie de artí-
culos de investigación y revisión 
sobre la DAI, seguían existiendo 
lagunas sobre su identificación, 
características y abordaje. El único 
modelo conceptual publicado data 
de 1993 y se basó en una revisión de 
la literatura y en los modelos exis-
tentes para las lesiones por presión 
y la dermatitis del pañal en niños. 

Es por lo que nos planteamos cla-
rificar los aspectos relacionados con 
la génesis de la DAI y, a través de 
una revisión de alcance y un pro-
ceso de consenso de expertos, ela-
borar una propuesta de marco con-
ceptual que definiera los agentes 
etiológicos. 

 
Esta publicación forma parte de su 
tesis doctoral ‘Marco conceptual 
para la dermatitis asociada a la 
incontinencia’, ¿Por qué eligió este 
tema? 
La DAI se incluye dentro del grupo 
de lesiones cutáneas asociadas a la 
humedad, de las que se empezó a 
hablar en España allá por el año 
2006. Hasta esa fecha a estas lesio-
nes se las identificaba erróneamente 
como úlceras por presión, pero a 
partir de entonces empezaron a 
identificarse y diferenciarse en base 
a su distinta etiología. 

Ya entonces vimos que la DAI 
son lesiones con una prevalencia e 

La revista “Wound, Ostomy and Continence Nursing Journal” que edita 
la Asociación Científica de Enfermeras Especialistas en Heridas, 
Ostomías y Continencia de Estados Unidos, ha otorgado el premio al 
Doctor Enfermero, Manuel Rodríguez Palma, por el artículo, fruto de su 
tesis doctoral ‘Marco conceptual para la dermatitis asociada a la 
incontinencia (DAI)’, basado en la revisión del alcance y el proceso de 
consenso de expertos.

GEMA FREIRE. Cádiz 
 

l enfermero gaditano, Manuel 
Rodríguez Palma, se ha hecho 
con el premio al mejor artí-

culo de 2021 de la revista norteameri-
cana Wound Ostomy and Continence 
Nursing Association en el que pro-
pone propone algo novedoso: Un 
marco teórico multifactorial que 
identifica como factores etiológicos 
de la DAI, los mecanismos fisiopato-
lógicos y los principales factores de 
riesgo para el desarrollo de la misma. 

Rodríguez Palma es Doctor por la 
Universidad de Alicante, Máster en 
Ciencias de la Enfermería por la 
Universidad de Alicante, Experto 
en el Cuidado de las Úlceras por 
Presión y Heridas Crónicas, enfer-
mero especialista en Enfermería 
Geriátrica y miembro del comité 
director del Grupo Nacional para el 
Estudio y Asesoramiento en Úlce-
ras por Presión y Heridas Crónicas 
(GNEAUPP). 

A lo largo de su carrera profesio-
nal ha trabajado tanto a nivel asis-

E
tencial —en primaria, hospitalaria y 
sociosanitaria—, a nivel de gestión 
—como enfermero supervisor—, y 
también en la docencia e investiga-
ción. Actualmente, trabaja como 
enfermero en la Residencia de 
Mayores “José Matía Calvo”, en 
Cádiz. 

 
La revista norteamericana Journal of 
Wound, Ostomy & Continence 
Nursing (JWOCN) le acaba de otorgar 
el premio al mejor artículo publicado 
en 2021, ¿se lo esperaba? 
En absoluto. Ni yo ni el resto de 
enfermeros con los que comparto 

incidencia elevadas, presentes en 
todos los entornos de atención, y 
que tienen un considerable efecto 
en el bienestar físico y psicológico 
de las personas. 

Al seguir profundizando sobre el 
tema, descubrimos que había 
mucho publicado, pero no “nos ser-
vía” para entender por qué y cómo 
se producían estas lesiones. Si éra-
mos capaces de estructurar toda esa 
información de una forma lógica y 
comprensible podríamos avanzar 

en la detección e identificación de 
los factores relacionados con la DAI 
para así ayudar a los profesionales a 
establecer qué intervenciones pre-
ventivas y/o terapéuticas necesita-
ban ser implementadas.  

 
Cualquier estudio, y más en el campo 
sanitario, tiene como objetivo 
mejorar la calidad de vida de los 
pacientes, ¿es relativamente sencillo 
implantar el modelo que plantea en 
nuestros centros sanitarios? 

Un enfermero  
de Cádiz gana  
el primer premio  
de una revista 
norteamericana
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Ya he comentado que este marco 
conceptual intenta representar la 
compleja interrelación entre los dis-
tintos agentes etiológicos, los meca-
nismos fisiopatológicos que ocasio-
nan la agresión cutánea y los 
posibles factores asociados que pue-
den influir en mayor o menor 
medida en la aparición y severidad 
de la DAI. El objetivo no es otro que 
facilitar la comprensión del proceso 
de desarrollo de la DAI, para ayudar 
a los profesionales de la salud a 
diagnosticar el tipo de lesión, iden-
tificar a las personas en riesgo, y 
establecer medidas de prevención y 
tratamiento adecuadas y efectivas. 

Por tanto, es tan sencillo como 
“actualizar” nuestros conocimien-
tos en este campo, ya que como 
planteamos en nuestra investiga-
ción, algunos de esos factores con-
tribuyentes pueden ser modifica-
bles a través de intervenciones 
eminentemente enfermeras. 

 
¿Qué importancia tiene para usted la 
investigación dentro de la Enfermería? 
Es fundamental. Considero que 
nuestra disciplina ha avanzado y 
crecido muchísimo en el campo de 
la investigación, y que hemos de 
seguir trabajando en esta línea. Hay 
que realizar investigación básica y 
aplicada. Seguir investigando en 
temas eminentemente enfermeros, 
dirigidos a la satisfacción de las 
necesidades y expectativas del usua-
rio, ya que contribuirán a mejorar 
los resultados en salud.                   

“La mera 
publicación en 
esta revista ya 
supuso un 
premio”

“El objetivo es 
ayudar a los 
profesionales a 
diagnosticar el 
tipo de lesión” 

El doctor enfermero, Manuel Rodríguez Palma
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no tenían tan claro es que termina-
rían trabajando en el extranjero, 
lejos de sus familiares y amigos, para 
optar a un buen futuro profesional. 

El amor y la dedicación por su 
profesión los unió mientras estu-
diaban juntos el Máster de Enfer-
mería en Urgencias y Emergencias 
Sanitarias. Con valentía y determi-
nación, decidieron emprender una 
gran aventura profesional, toda una 
carrera de fondo, cargada de retos 

profesionales para construir juntos 
un proyecto de vida, lleno de sacrifi-
cios y esfuerzos, pero también de 
grandes logros y satisfacciones. 

Fue en el 2012 cuando tomaron su 
decisión. Llevaban un tiempo con la 
idea en la cabeza y la precaria situa-
ción del sistema sanitario público de 
Andalucía fue el detonante. Al ver 
las pocas posibilidades de trabajo a 
las que optaban en su tierra, decidie-
ron buscar una oportunidad laboral 
a través del Colegio en Alemania, un 
país desconocido donde ni tan 
siquiera entendían el idioma. Sin 
embargo, esto no fue un obstáculo 
para ellos, ya que estaban dispuestos 
a luchar por sus sueños y metas. 

Llegaron a Alemania con ilusión y 
esfuerzo, dispuestos a aprender y 
adaptarse a un nuevo entorno. Fue 
difícil al principio, pero pronto se 
dieron cuenta de que su formación y 
experiencia les permitía desempe-
ñarse con éxito como profesionales 
enfermeros. Trabajaron en el ámbito 
hospitalario, donde pronto se gana-
ron el respeto y reconocimiento de 
sus compañeros y superiores. “El 
sistema sanitario alemán es muy 
diferente al español, allí se valora 
mucho la formación y la experien-
cia de la Enfermería, algo que no 
siempre ocurre en España. Desde 
luego, pudimos aprender mucho y 
aplicarlo en nuestro trabajo diario” 
confiesa Susana. 

Además, las autoridades les brin-
daron todo tipo de ayudas para faci-
litarles su adaptación al nuevo país. 
“Nos proporcionaron vivienda tem-
poral, nos brindaron formación de 
referencia para aprender el alemán y 
poder dominar el idioma de manera 
rápida y efectiva, y nos ayudaron a 
superar todos los obstáculos buro-
cráticos que normalmente se pre-
sentan cuando te mudas a un país 
extranjero” explica Juan Antonio.  

Durante sus casi 7 años en Alema-
nia, Juan y Susana crecieron tanto 
profesional como personalmente. 
Aprendieron mucho sobre la cultura 

LUCÍA VALENCIA. Málaga 
 

uan Antonio Manzano y Su-
sana García son enfermeros 
colegiados de Málaga. Llevan 

15 años ejerciendo la Enfermería 
con dedicación y esfuerzo. Desde el 
primer momento, supieron que 
habían elegido la carrera correcta, 
una profesión vocacional, de cui-
dado al paciente, uno de los trabajos 
más humanos del mundo. Lo que 

J

Sacrificios y barreras 
en su camino hacia 
la estabilidad laboral 
en Enfermería

y el sistema sanitario alemán, y se 
esforzaron por mejorar sus habilida-
des y conocimientos en el campo de 
la Enfermería. Además, formaron 
una hermosa familia allí, donde 
tuvieron una hija pequeña. Sin 
embargo, confiesan, “desde el princi-
pio, éramos conscientes de que no 
nos íbamos para siempre, lo que no 
sabíamos es cómo de largo y compli-
cado sería el proceso de vuelta”. 

A pesar de todos sus logros y 
experiencias, Juan y Susana decidie-
ron regresar a su tierra natal en 
2019, poco antes de la llegada del 
coronavirus. Tenían claro que que-
rían volver a estar cerca de su fami-
lia y amigos, y también querían 
contribuir al mejoramiento del sis-
tema sanitario en su país de origen. 

Fue difícil dejar atrás la vida que 
construyeron en Alemania, pero 
Juan y Susana estaban dispuestos a 
continuar peleando por su futuro. Su 
vuelta no fue como esperaban. A 
pesar de acumular experiencias y 
puntos, todavía no han encontrado 
estabilidad en el sistema sanitario 
público de Andalucía debido a las 
malas condiciones a las que se 
enfrenta el sector. “Nos costó mucho 
adaptarnos de nuevo a España des-
pués de seis años y medio en Alema-
nia”, afirma Susana. “Pero lo que más 
nos ha decepcionado es la falta de 
estabilidad en el sistema sanitario 
público de Andalucía. A pesar de 
acumular experiencias y puntos, 
todavía no hemos encontrado un 
puesto fijo y estable”. 

Juan, por su parte, destaca la ele-
vada temporalidad que sufren los 
profesionales que prestan su servi-
cio en el sector sanitario en España. 
“En Alemania, el sistema sanitario 
es mucho más estable y se valora 
mucho más la experiencia y la for-
mación de los enfermeros, pero en 
España, la temporalidad es un gran 
problema. Muchos compañeros 
nuestros están en situación precaria 
y eso afecta a su desempeño y a la 
calidad de la atención que ofrecen.” 

En la actualidad, Juan ha conse-
guido recientemente obtener su 
plaza. Sin embargo, aún sin conocer 
el destino, tiene que esperar varios 
meses para empezar a ejercer su pro-
fesión, y mientras tanto, las adminis-

traciones sanitarias solo le ofrecen 
contratos precarios o el desempleo. 
Por su parte, Susana, tras encadenar 
un sinfín de contratos temporales 

acaba de despedirse de su puesto 
como interina que, muy a su pesar, 
apenas le ha durado un mes. “Hemos 
sacrificado mucho para alcanzar 
nuestros objetivos y, sin embargo, 
seguimos encontrando barreras para 
trabajar en nuestro país y encontrar 
estabilidad”. 

A pesar de enfrentar dificultades 
continuas y barreras interminables 
en su día a día, siguen luchando por 
mejorar la atención sanitaria y 
encontrar estabilidad en su carrera. 
La historia de Juan y Susana es un 
ejemplo de cómo el amor y la dedi-
cación por la profesión pueden supe-
rar todos los obstáculos y construir 
un proyecto de vida juntos. Esta es su 
carrera de fondo hacia la estabilidad 
laboral en Enfermería. Pero también 
es un llamado a la reflexión sobre las 
condiciones laborales de las enfer-
meras en Andalucía.                        

“Seguimos 
encontrando 
barreras para 
trabajar en 
nuestro país”

Esta pareja de enfermeros colegiados de Málaga se conocieron 
mientras estudiaban juntos el Máster de Urgencias y Emergencias 
Sanitarias. Desde el primer momento, supieron que habían elegido la 
carrera correcta, una profesión vocacional, de cuidado al paciente. Lo 
que no tenían tan claro es que terminarían trabajando en el extranjero, 
lejos de sus familiares y amigos, para optar a un buen futuro 
profesional.

Fotografías de Juan y Susana tomadas durante su larga estancia en Alemania

LA LUCHA DE JUAN Y SUSANA
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LUCÍA VALENCIA. Málaga 

 
l Servicio Andaluz de la Salud 
(SAS) ha designado a Anto-
nio Jesús Vázquez Luque 

nuevo director de Cuidados de 
Enfermería del Distrito Sanitario 
Málaga Guadalhorce, un nombra-
miento que quedó recogido el 
pasado 18 de noviembre de 2022 en 
el Boletín Oficial de la Junta de 
Andalucía (BOJA).  

Antonio es enfermero por convic-
ción. Pertenece a la quinta promo-
ción malagueña de Diplomado Uni-
versitario en Enfermería (DUE), 
habiendo cursado sus estudios en la 
Escuela de Enfermería del Hospital 
Regional Universitario de Málaga. 
Durante el comienzo de su profe-
sión, ejerció cinco años en el Hospi-
tal Materno Infantil de Málaga, 
periodo tras el cual decidió iniciar su 
carrera profesional en la Atención 
Primaria, incorporándose al Centro 
de Salud de Álora.  

“Empecé un sábado, completa-
mente sólo, y con las peculiaridades 
que se dan dentro del ámbito sani-
tario en un entorno rural” confiesa 
Vázquez. Una experiencia que, ase-
gura, le ha permitido incorporar a 
su profesión muchos de los valores, 
conocimientos y cualidades que 
hoy mantiene en su puesto de tra-
bajo. “Lo que me ha posibilitado 
integrar la verdadera perspectiva de 
Atención Primaria es, sin lugar a 
duda, el entorno rural. He cultivado 
muchos valores y personales 
durante mi trabajo asistencial, entre 

E
ellos, destacaría la importancia de la 
humanización y el trabajo en 
equipo. Siempre me gusta decir que 
aprendes a ejercer la Enfermería 
cuando trabajas en el medio rural” 
prosigue el director de cuidados. 

Poco tiempo después, el profesio-
nal enfermero consiguió una plaza 
en el Hospital Universitario Virgen 
de la Victoria, mientras seguía pres-
tando sus servicios en Álora. Años 
después, por su perfil técnico, tra-
yectoria profesional y experiencia 
en el sector salud de la provincia, le 
propusieron dirigir el Centro de 
Salud de Coín. “Tras unos años pasé 
a convertirme en director del Cen-
tro de Salud de Alhaurín de la 
Torre, obteniendo la plaza de con-
curso de este centro y pasando 
desde aquí a la Dirección de Cuida-
dos del Distrito Sanitario Valle del 
Guadalhorce” explica Antonio. 

Hoy en día, Vázquez lidera los 
cuidados enfermeros en la provin-
cia, siendo uno de los principales 
responsables de que Málaga sea una 

Dirigiendo a la Enfermería 
malagueña 
Desde el Colegio nos hemos intere-
sado en conocer con más detalle el 
proyecto para dirigir los cuidados 
en este distrito. Entre las líneas 
estratégicas que Antonio quiere 
emplear para apoyar sus objetivos 
se encuentran seguir con su cartera 
de servicios de Atención Primaria, 
siempre con todas las garantías de 
calidad asistencial y seguridad del 
paciente. “En la actualidad, estamos 
viviendo un auténtico desarrollo 
profesional y crecimiento exponen-
cial de la profesión enfermera. Si 
bien es cierto que, desde hace años, 
la Enfermería venía creciendo gra-
cias a las especialidades que se han 
ido implementado, la pandemia nos 

ha dado el empuje definitivo para 
convertirnos en los profesionales de 
referencia para el usuario del sis-
tema de salud”.   

Por ello, continúa, “fundamental-
mente, estamos trabajando para 
poner en marcha las nuevas líneas 
estratégicas en términos de salud en 

las que interviene Enfermería, 
como es el caso de la Enfermera de 
Práctica Avanzada, la Enfermera 
Gestora de Casos, Enfermeras Refe-
rentes Escolares, así como el nuevo 
perfil de Enfermería enfocado a la 
salud infantil”.  
 
Estrategia de Cuidados 2023: 
priorizar la salud infantil  
El papel de la Enfermería en la 
nueva Estrategia de Cuidados de la 
Junta de Andalucía resulta priorita-
rio y esencial. “Gracias a la inter-
vención enfermera y el compro-
miso de los profesionales, hemos 
dado un primer paso para conectar 
la salud con las escuelas y queremos 
seguir avanzando. La estrategia para 
este año pasa por seguir moviendo 
el avispero de la Enfermería para 
que los profesionales con inquietu-
des puedan avanzar, retomando 
prioridades que, lógicamente, 
habían quedado en un segundo 
plano con la pandemia” declara el 
enfermero.  

Entre los aspectos clave para la 
intervención enfermera en este 
2023, el director de Cuidados des-
taca el ámbito de la salud infantil. 
“Hasta ahora, la pediatría no tenía 
Enfermeras que lideraran la salud 
infantil. Próximamente, a través 
de la Junta de Andalucía, se ha 
previsto desarrollar un plan que 
permitirá a las enfermeras especia-
listas dedicar parte o la totalidad 
de su jornada laboral a atender 
cada una de las áreas que integra la 
salud infantil, desde las vacunas 
hasta la prevención y promoción 
de la salud. De esta forma, la 
Enfermería Familiar y Comunita-
ria va a disponer de más tiempo 
para facilitar visitas domiciliarias, 
innovación en cuidados, pacientes 
crónicos… todo lo que se había 
frenado durante la crisis sanitaria 
y ahora, como me gusta señalar, 
tenemos que volver a hacer Aten-
ción Primaria, acercando la salud a 
la ciudadanía”.                             

Entrevista al Director de Cuidados 
del Málaga Guadalhorce

“Estamos 
viviendo un 
auténtico 
desarrollo 
profesional de la 
Enfermería”

“Aprender  
a ejercer la 
Enfermería  
en el medio 
rural”

Antonio Jesús Vázquez, Director de Cuidados de Enfermería del Distrito Málaga Guadalhorce

El Colegio Oficial de Enfermería de Málaga entrevista a Antonio Jesús Vázquez Luque tras su designación 
oficial como nuevo director de Cuidados de Enfermería del Distrito Sanitario Málaga Guadalhorce

de las ciudades que más rápido y 
mejor ha vacunado en toda Anda-
lucía. Desde su despacho, trabaja 
mano a mano con los profesionales 
para seguir avanzando en la sanidad 
malagueña, siempre a favor de la 
protección y promoción de la salud 
de la ciudadanía.  

ANTONIO VÁZQUEZ: “TENEMOS QUE VOLVER A HACER ATENCIÓN PRIMARIA”
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nes presente en la web colegial, ha 
dado un paso más. Es por ello que 
los colegiados ya disponen de una 
cobertura de Agresiones que 
incluye la atención  telefónica jurí-
dica activa durante las 24 horas y los 
365 días. Si realizan una llamada al 
912 971 170 serán atendidos por 
abogados que asesorarán sobre la 
viabilidad de la denuncia, redacción 
de la misma y seguimiento del pro-
cedimiento hasta sentencia. En caso 
de que la agresión sufrida genere 
una baja laboral del colegiado, reci-
birá una indemnización de 60 euros 
por cada día de indisposición y 
hasta 20 días, con independencia de 
la indemnización que pudiera deri-
varse de la posible sentencia. 

“El colegio tiene que arropar, 
apoyar y asesorar en todo momento 
a los colegiados, y más en estos 
momentos en los que, de forma ale-
atoria, vivimos episodios violentos 
cuando prestamos atención asisten-
cial a los pacientes. Aquí se incluye 
también la atención psicológica 
derivada de esa agresión para regre-
sar al puesto de trabajo sin secue-
las”, apostilla el presidente de las 
enfermeras sevillanas. 

Otra cobertura que persigue ofre-
cer facilidades a los colegiados en 
momentos complicados es la Hos-
pitalización por Enfermedades Gra-
ves, como es el caso de accidentes 
vasculares cerebrales, neoplasias, 
infartos agudos de miocardio o 
trastornos mentales y del compor-
tamiento. Las enfermeras afectadas 
por estas patologías recibirán una 
indemnización de 30 euros por 
cada día de hospitalización hasta 
365 días y hasta 30 días por enfer-
medades mentales. 

Asimismo, la póliza colegial de 
Vida de la que disponen todas las 
enfermeras colegiadas la asume la 
aseguradora Surne, compañía líder 
en el ramo para colectivos. “Nos 
ofrece una póliza que mantiene 
todas las coberturas de la póliza 
anterior mientras optimiza los cos-
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ya está cubierta por Sham, una ase-
guradora líder europea en el ramo 
que presta sus servicios en esta 
materia a numerosos organismos e 
instituciones sanitarias y colegios 
profesionales en nuestro territorio 
nacional. 
 
“Este cambio ha sido automático, 
por lo que todos los colegiados han 
comenzando el nuevo año con la 
cobertura automática de las nuevas 
compañías aseguradoras ya citadas, 
al mismo tiempo que hemos man-
tenido la normativa de protección 
de datos”, explica el presidente de 
las enfermeras sevillanas. Además, 
añade, “en el caso de la póliza de 
Responsabilidad Civil Profesional, 
garantizamos que todas las recla-
maciones por actos sanitarios ante-
riores a la entrada en vigor de esta 
nueva póliza quedarán perfecta-
mente atendidas”.                          

tes para la entidad colegial”, mani-
fiesta Bohórquez Sánchez. De esta 
manera, la mutua garantiza la 
indemnización de 6.000 euros por 
fallecimiento por cualquier causa 
hasta los 67 años. 

Finalmente, la póliza de Respon-
sabilidad Civil Profesional, necesa-
ria para poder ejercer la profesión, 

giales. Se trata de una correduría de 
seguros con 30 años de experiencia 
en el sector y que da servicio a más 
de 60 colegios profesionales y colec-
tivos sanitarios en el diseño y ges-
tión de planes de seguros. El mismo 
fue rubricado por Víctor Bohór-
quez Sánchez, presidente del 

NADIE OSMAN. Sevilla 
 

l Excmo. Colegio de Enfer-
mería de Sevilla (ECOES) ha 
llegado a un acuerdo de cola-

boración con AndalBrok para el 
asesoramiento en materia de segu-
ros y la gestión de las pólizas cole-

E

El ECOES protege  
al colectivo de 
agresiones y 
enfermedades graves

ECOES y Francisco Rodríguez 
Querol,  socio director de Andal-
Brok, el pasado 19 de enero en la 
sede colegial. 

Este acuerdo ha posibilitado que 
desde el 1 de enero de 2023 el 
ECOES ponga a disposición de sus 
colegiados un nuevo Seguro de Res-
ponsabilidad Civil y Vida, e incor-
pora como novedad las pólizas de 
Asistencia Telefónica por Agresio-
nes e Ingreso por Enfermedad 
Grave. 

“Las enfermeras somos la figura 
profesional sanitaria que mantiene 
el primer contacto con el paciente, 
por lo que podemos llegar a ser víc-
timas de agresiones verbales y/o 
físicas durante el desempeño de 
nuestro trabajo”, argumenta Víctor 
Bohórquez Sánchez, presidente del 
Excmo. Colegio Oficial de Enfer-
mería de Sevilla. Es un problema 
real que hay que solucionar y la 
manera de frenar estos casos es 
hacerlos visibles, por lo que este 
colegio profesional tomó concien-
cia desde la toma de posesión de la 
nueva Junta de Gobierno en 
diciembre de 2021 y, además de ins-
taurar el Observatorio de Agresio-
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El Excmo. Colegio Oficial de Enfermería de Sevilla ha firmado un 
acuerdo con Andalbrok, mediante el cual las enfermeras sevillanas ya 
disponen de una cobertura de Agresiones que incluye la atención  
telefónica jurídica activa durante las 24 horas y los 365 días, así como 
un seguro de Hospitalización por Enfermedades Graves. De igual 
modo, pone a disposición de los colegiados un nuevo Seguro de 
Responsabilidad Civil y Vida.

La cobertura  
de Agresiones 
incluye atención 
Telefónica 
jurídica durante 
las 24 horas

Víctor Bohórquez Sánchez, presidente del ECOES y Francisco Rodríguez Querol,  socio director de AndalBrok

AndalBrok es una correduría de seguros con 30 años de experiencia en el sector y que da servicio a más 
de 60 colegios profesionales y colectivos sanitarios

ACUERDO DE COLABORACIÓN CON ANDALBROK
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“Aún queda mucho para poder 
afirmar que las enfermeras y los pro-
fesionales sanitarios en general esta-

mos formados y capacitados en 
materia de MGF, según estudios 
realizados con profesionales del 
ámbito sanitario, principalmente de 
Atención Primaria”,  dice Romero 
Martínez. Por tanto, añade, “se pone 
de manifiesto una importante falta 
de conocimientos, lo que conlleva el 
no estar receptivos y la incapacidad 
de identificación de niñas y mujeres 
en situación de vulnerabilidad”. 

Por todo esto, una figura clave en 
la detección y prevención de la 
mutilación genital femenina es la 
matrona, puesto que suele estar en 
contacto directo con las mujeres 
durante el seguimiento de la gesta-
ción, en la atención al parto y en el 
postparto. “Debido a esta circuns-
tancia, las matronas son agentes cla-
ves en la detección de la mutilación 
genital femenina y en la prevención 
de la misma cuando la gestante esté 
embarazada de una niña”, comenta 
Romero Martínez. De manera que 
los profesionales deben tener herra-
mientas para su enfoque preventivo, 
como es el caso de un manual elabo-
rado por la fundación WASSU 
(Grupo Interdisciplinar para la Pre-
vención y el Estudio de las Prácticas 
Tradicionales Perjudiciales) y la 
Consejería de la Presidencia, Inte-
rior, Diálogo Social y Simplificación 
Administrativa, que pretende ser 
una guía práctica en nuestra comu-
nidad autónoma.                            

lo que para erradicarla es necesario 
promover los mismos, así como la 
igualdad de género”, explica Víctor 
Bohórquez Sánchez, presidente del 
Excmo. Colegio oficial de Enferme-
ría de Sevilla (ECOES). 

Se estima que en el mundo hay 
unos 200 millones de mujeres que 
han sufrido una MGF y no solo en 
África, sino que por desgracia es 
una práctica que se ha extendido a 
Europa. Es por ello, matiza Bohór-
quez Sánchez, “las enfermeras y las 
matronas que prestamos cuidados a 
estas mujeres y niñas debemos 
conocer el contexto en que se pro-
duce este atentado a los derechos de 
quienes residen en nuestro país. Es 
la única forma de identificar quié-
nes están en riesgo para prevenirlo”. 

“La MGF está presente en 30 paí-
ses del África Subsahariana, Oriente 
Medio y Asia, se realiza a niñas 
desde el nacimiento, antes de la 
menstruación o a los 15 años y, aun-
que parezca sorprendente desde 
nuestra visión occidental, en ningún 
momento se percibe como un mal-
trato desde la visión esas comunida-
des. Tampoco se entiende como una 
práctica heteropatriarcal ni de 
sometimiento a la mujer y, lo que es 
peor, no se le relaciona con la causa 
de las graves secuelas para la salud 
física y psicológica que se derivan de 
ella”, explica Jorge Romero Martí-
nez, vocal de matronas del ECOES. 

En la provincia de Sevilla se con-
tabilizan más de 1.200 mujeres pro-
cedentes de países con alta prevalen-
cia de MGF, casi la mitad de Nigeria 
y una cuarta parte de Senegal. Tres 
de cada cuatro mujeres que residen 
en la provincia de Sevilla lo hacen en 
la capital provincial, tercer munici-
pio con más mujeres de este origen 
de toda Andalucía, tras Almería y 
Málaga. Muchas de estas mujeres 
están en edad fértil y, aunque su rea-
lización es un delito en nuestro país, 
las niñas nacidas aquí pueden 
sufrirla en algún viaje a sus países de 
origen. 

La matrona es 
una figura clave 
en la detección  
y prevención  
de la MGF
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El ECOES muestra su rechazo a 
la mutilación genital femenina

gial tiene la intención de concienciar 
y movilizar a la sociedad y a los profe-
sionales sanitarios sobre la importan-
cia de la educación y el trabajo de las 
enfermeras en la comunidad para 
proteger a las niñas y mujeres de una 
práctica que constituye una forma 
extrema de violencia contra la salud y 

que interfiere en las funciones natu-
rales con consecuencias, como infec-
ciones, sangrado, traumas psicológi-
cos y enfermedades crónicas. 

“La mutilación genital femenina 
es reconocida internacionalmente 
como una violación de los derechos 
humanos de las mujeres y niñas, por 

NADIE OSMAN. Sevilla 

 
l Excmo. Colegio de Enferme-
ría de Sevilla muestra su 
rechazo a la mutilación genital 

femenina (MGF) en el día en que se 
se conmemora su día internacional. 
A través del mismo, la entidad cole-

D

El Excmo. Colegio de Enfermería de Sevilla ofrece a las matronas las nociones preventivas básicas para 
detectar posibles casos de mutilación genital femeninA

La educación y el trabajo de las enfermeras protege a las niñas y mujeres de una práctica que constituye una forma extrema de violencia contra la salud



Desde la izquierda, el equipo de Enfermería del Centro Penitenciario de Córdoba: José Miguel, Lucía (supervisora), Marta, Alejandra, Irene, Carla, Virginia y María 
José; enfermeras a las que se suma Carmen ausente en la imagen.
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miento, oficinas, dirección y otros 
sanitarios, como médicos y auxilia-
res de Enfermería. 

Como el resto de los algo más de 
550 enfermeros de prisiones exis-
tentes en España, estas profesiona-
les cordobesas accedieron al puesto 
a través de una oposición al Cuerpo 
de Enfermeros de Instituciones 
Penitenciarias, dependiente del 
Ministerio del Interior, que consta 
de una oposición en la que no 
barema la experiencia previa y un 
posterior periodo de prácticas. Un 
acceso que, como estas enfermeras 
explican, permite, una vez superada 
la oposición y periodo de prácticas, 
“tener un trabajo estable para toda 
la vida”, al contrario de la tempora-
lidad y concatenación de contratos 
que suele ser habitual durante años 
en el acceso al sistema sanitario 
público andaluz. 

No obstante, no es solo esta esta-
bilidad laboral lo que resaltan estas 
enfermeras, sino la posibilidad de 
desarrollar la profesión en múltiples 
facetas y ámbitos. Como explica uno 
de estos profesionales, José Miguel, 
“todos hacemos de todo, y este tra-
bajo te permite hacer prácticamente 
todos aquellos cuidados que quieras 
hacer y en los ámbitos que quieras 
desarrollarte profesionalmente”. 

Si quieres saber más sobre el tra-
bajo y las competencias de estas 
enfermeras, pulsa el siguiente 
enlace.                                              

Un total de 9 enfermeras son las encargadas de velar por la salud y el 
cuidado de la población reclusa cordobesa.
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Dos enfermeros cordobeses,  
en los Premios de Investigación

con su tesis defendida en octubre de 
2021 sobre Adaptación y validación 
de la versión española de la Pain 
Assessment in Advanced Dementia 
Scale (PAINAD) y determinación de 
biomarcadores del dolor en saliva en 
personas mayores con deterioro cog-
nitivo con incapacidad de comuni-

cación. Una tesis que ha eviden-
ciado la correlación entre esta escala 
y los citados biomarcadores y para 

la que se recabaron datos de pacien-
tes mayores con grado de demencia 
avanzada de Córdoba y Jaén, según 
señala la propia autora. 

Por su parte, Pedro Arévalo, —
vocal de la Comisión Plenaria del 
Colegio cordobés— ha sido finalista 
en la categoría de Ámbito Hospita-
lario, con un proyecto sobre Crono-
disrrupción circadiana en el trauma 
severo ingresado en la Unidad de 
Cuidados Intensivos: identificación 
de nuevas herramientas de pronós-
tico y dianas terapéuticas. Un pro-
yecto que tiene precisamente entre 
sus objetivos identificar nuevas 
herramientas para analizar cómo 
afectan las condiciones ambientales 
de una UCI en la cronodisrrupción 
circadiana o desajuste entre el reloj 
biológico interno y el ciclo de 24 
horas de cada día de estos pacientes, 
explica este enfermero cordobés. 

Tras la entrega de los Premios y 
Diplomas, ambos fueron felicita-
dos, entre otros, por la presidenta 
del Colegio de Enfermería de Cór-
doba, Natalia Pérez —quien tam-
bién estuvo presente en Madrid— 
para quien la celebración de estos 
premios “pone de manifiesto el 
avance de nuestra disciplina en 
investigación”. En el caso Vanesa 
Cantón, la presidenta del Colegio 
cordobés quiso destacar “la gran 
labor desarrollada por la UCO”; 
mientras que en referencia al otro 
proyecto finalista, Pérez también 
quiso resaltar “la gran labor reali-
zada por el Hospital Universitario 
Reina Sofía de Córdoba y el Insti-
tuto de Investigación Biomédica de 
Córdoba (IMIBIC)”.                      

H. F. G. Córdoba 

 
a enfermera cordobesa Va-
nesa Cantón Habas, Doctora 
por la Universidad de Cór-

doba (UCO) y profesora en el 
Departamento de Enfermería, Far-
macología y Fisioterapia de esta uni-
versidad; y el enfermero Pedro Aré-
valo Buitrago, de la UCI del Hospital 
Universitario Reina Sofía de Cór-
doba y también Doctor por la UCO; 
han sido dos de los quince finalistas 
de todo el país entre las seis catego-
rías de los II Premios de Investiga-
ción del Consejo General de Enfer-
mería de España (CGE), que fueron 
hechos públicos el pasado 1 de 
febrero en el propio acto de entrega 
de estos galardones celebrado en la 
sede del CGE en Madrid. 

En concreto, Vanesa Cantón ha 
sido finalista y recibió su correspon-
diente Diploma en la categoría de 
Mejor Tesis Doctoral enfermera, 

L

Vanesa Cantón, en la categoría de Mejor Tesis Doctoral, y Pedro Arévalo, en proyectos de Ámbito 
Hospitalario, han sido dos de los quince finalistas en los Premios del Consejo General de Enfermería

“La celebración 
de estos premios 
evidencia el 
avance de 
nuestra 
profesión”

Pedro Arévalo y Vanesa Cantón junto a la presidenta del Colegio cordobés, Natalia Pérez, al término del 
acto de entrega en la sede del Consejo General de Enfermería.

La ‘desconocida’ labor 
de las enfermeras  
de Instituciones 
Penitenciarias  
de Córdoba

cumplen condena, sino profesiona-
les de diferentes ámbitos cuya labor, 
bien por falta de conocimiento o 
por el estigma social que conlleva 
todo lo relacionado con las cárceles, 
en ocasiones es una gran descono-
cida o permanece ‘oculta’ y en el 
olvido para los ojos de la mayoría. 

Entre estos profesionales, se 
encuentran los enfermeros de Insti-
tuciones Penitenciarias, encargados 
de velar por la salud y el cuidado de 
la población reclusa. En el caso del 
centro penitenciario cordobés, son 
9 las enfermeras que realizan esta 
importante labor, formando parte 
de una plantilla total de 485 perso-
nas que trabajan en este centro 
entre personal de vigilancia, trata-

H. F. G. Córdoba 

 
l Centro Penitenciario de 
Córdoba se ubica a menos de 
10 kilómetros de la céntrica 

plaza cordobesa de Las Tendillas –o 
a 9,78 kilómetros en línea recta de la 
sede del Colegio Oficial de Enfer-
mería de Córdoba, según Google 
Maps, por dar otra referencia de 
ejemplo-; apenas a 20 minutos en 
coche por la Autovía a Madrid, y 
algo más en autobús o bicicleta. Sin 
embargo, a pesar de la cercanía 
física, existe una gran desinforma-
ción entre la ciudadanía cordobesa 
del día a día de la realidad que se 
vive en la prisión. Una prisión en la 
que no solo residen las personas que 

E

https://www.colegioenfermeriacordoba.com/sala-de-prensa/notas-de-prensa/2986-el-dia-a-dia-de-las-enfermeras-de-instituciones-penitenciarias-de-cordoba
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ción como en la aplicación de nue-
vas metodologías que garanticen la 
adquisición de conocimiento real, 
al aprender y aplicar la teoría a la 
práctica. En tercer y último lugar, 
debemos apoyar la investigación 
enfermera que nace en el mundo 
académico, desde la elaboración de 
los TFG hasta la realización de doc-
torado, apostando por una línea 
propia enfermera, de cuidados; que 
aporte a nuestro día a día”. 

La presidenta del Colegio cordo-
bés ha reiterado que la nueva Ejecu-
tiva del Colegio va a apostar “por 
revalorizar nuestra profesión y eso 
supone implicarnos en los proyec-
tos enfermeros que se realicen en 
nuestra provincia. Sólo así, obten-
dremos impacto en salud basado en 
resultados enfermeros, y lo que es 
más importante, garantizar el bie-
nestar de la sociedad”. 

Por otro lado, Natalia Pérez tam-
bién ha recordado a los medios de 
comunicación -presentes en el acto- 
que, si bien el aumento de plazas 
universitarias de enfermeras es visto 
como una amenaza en la empleabi-
lidad desde algunos sectores, “la 
realidad es que se necesitan más 
profesionales para cubrir las 
demandas presentes y futuras de la 
sociedad”. 

En este punto, ha recordado que, 
según los últimos datos ofrecidos 
por el Consejo General de Enferme-
ría, en la provincia cordobesa debe 
aumentarse un total de casi 1.900 
enfermeras para llegar a la media de 
la UE y consolidar unos cuidados de 
calidad y, por tanto, “el bienestar de 
la sociedad. Este aumento de enfer-
meras no sólo depende de que se 
forme un mayor número, sino que 
también se aumente la ratio enfer-
mera atendiendo al nivel de com-
plejidad de cuidados que existe, y 
este punto es uno de los principales 
objetivos de nuestro Colegio”. 

A la espera de superar el proceso 
de verificación de la Dirección de 
Evaluación y Acreditación (DEVA) 
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Córdoba acoge la 
presentación de la 
Facultad de Ciencias 
de la Salud de Loyola

Enfermería. Tras el acto de presen-
tación, la presidenta del Colegio, 
Natalia Pérez, y el rector de la Uni-
versidad Loyola, Gabriel Pérez 
Alcalá, firmaron un acuerdo por el 
que ambas entidades velarán por el 
desarrollo académico e investigador 
“basado en la revalorización de la 
profesión enfermera en la provin-
cia”, como ha resaltado Natalia 
Pérez. 

Previamente, en la citada presen-
tación desarrollada en el salón de 

actos del Colegio intervinieron 
ambos así como el nuevo decano de 
esta Facultad, Antonio Núñez Rol-
dán; ante medio centenar de asis-
tentes entre los que se han encon-
trado, entre otros, la delegada 
territorial de la Consejería de Salud 
y Consumo en Córdoba, María 
Jesús Botella; y el presidente del 
Colegio de Farmacéuticos de Cór-
doba, Rafael Casaño. Tras las pala-
bras de bienvenida, Natalia Pérez ha 
afirmado que “donde hay un pro-
yecto enfermero, el Colegio de 
Enfermería de Córdoba debe estar”, 
y ha explicado qué funciones va a 
desarrollar el Colegio con esta Uni-
versidad. 

“En primer lugar -ha señalado-, 
debemos de apoyar y orientar a las 
nuevas enfermeras sobre qué signi-
fica ser enfermera y su papel en la 
sociedad. Tienen que ser conocedo-
ras de cómo se encuentra la profe-
sión y qué recursos tiene el Colegio 
a su disposición. En segundo lugar, 
debemos de apoyar el desarrollo 
académico de las enfermeras 
docentes tanto en su propia forma-

H. F. G. Córdoba 

 
a sede del Colegio Oficial de 
Enfermería de Córdoba aco-
gió el pasado 8 de marzo el 

acto de presentación a la sociedad 
cordobesa de la Facultad de Cien-
cias de la Salud de la Universidad 
Loyola, coincidiendo con la celebra-
ción del día de San Juan de Dios, 
Patrón de la Enfermería; y con 
motivo de la impartición en el cam-
pus de Córdoba del nuevo Grado en 

L

La Facultad impartirá el Grado en Enfermería en Córdoba, y el Colegio 
firma un acuerdo de colaboración con esta universidad

Desde la izq., el rector de la Universidad Loyola, Gabriel Pérez Alcalá; la presidenta del Colegio, Natalia Pérez; y el decano de la Facultad de Ciencias de la Salud, 
Antonio Núñez

La presidenta del Colegio, Natalia Pérez, rubricando con el rector la firma del acuerdo con la 
Universidad Loyola

de la Agencia Andaluza del Conoci-
miento, esta Facultad comenzará a 
rodar el próximo curso 2023-2024 
para los títulos de Medicina, Enfer-
mería, Fisioterapia y Biotecnología, 
que completan los grados que ya 
ofrece esta universidad de Farma-
cia, Nutrición Humana y Dietética, 
además de Ciencias de la Actividad 
Física y del Deporte. Este último se 
imparte desde el curso actual en el 
campus cordobés; y el resto en Sevi-
lla. 

El proyecto de la Universidad 
Loyola para Ciencias de la Salud 
incluye el uso de un total de casi 

2.500 metros cuadrados, tanto en la 
primera ampliación que se está lle-
vando a cabo en su Campus de Dos 
Hermanas (Sevilla) y que entrará en 
funcionamiento en septiembre de 
este año, como en las instalaciones 
de su campus de Córdoba, y que 
supondrán alrededor de 400 metros 
cuadrados del total. En los próxi-
mos cursos esta universidad jesuita 
habrá creado también cuatro nue-
vos programas de doctorado, tres 
nuevos departamentos y cuatro 
nuevos institutos de investigación 
que completarán su ecosistema en 
este ámbito. 

El campus de Córdoba, donde se 
impartirá el grado en Enfermería y 
se ha iniciado este curso el de Cien-
cias de la Actividad Física y del 
Deporte, contará con dos laborato-
rios, área de consultas, unidad de 
hospitalización, sala multimodal 
para el desarrollo de habilidades clí-
nicas y salas de briefing y debriefing. 
Una vez desplegados todos los Gra-
dos en todos los cursos, la Facultad 
dará acogida en el campus de Cór-
doba a unos 500 estudiantes.         

“El Colegio va a 
apostar por 
revalorizar 
nuestra 
profesión”
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La Jornada Internacional 
#3esalud se celebra el 13 de abril

Colegio Oficial de Enfermería esta-
mos trabajando con ahínco para 
que esta jornada se supere, con los 
mejores expertos a nivel nacional e 
internacional. Contamos con todos 
y cada uno de vosotros, sin duda, 
sois lo más importante del encuen-
tro”.  

Entre los ponentes, Héctor Casta-
ñeira, “Enfermera saturada”, enfer-
mero, comunicador y escritor; 
Diego Ayuso, secretario general del 
Consejo General de Enfermería; 

Laura Juguera, socia fundadora de la 
Fundación “Ambulancia del deseo 
España”; Nieves Lafuente, directora 
de la Estrategia de Cuidados de 
Andalucía; José Luis Díaz, enfer-
mero y vicedecano de Simulación y 
Prácticas Clínicas de la Facultad de 
Enfermería de la Universidad de 
Murcia;  José Alberto Benítez, inge-
niero que hablará sobre inteligencia 
artificial y salud; Serafín Fernández 
y Antonio Jesús Ramos, fundadores 
de “La factoría cuidando” y co-orga-
nizadores de la jornada y Elaine 
Lehane, profesora en la escuela de 
Enfermería y Obstetricia del Uni-
versity Collage Cork, de Irlanda.   

En este foro de encuentro y debate, que ya está considerado 
como una de las citas más relevantes de la profesión enfermera 
en España, se ponen en relieve algunos de los temas más can-
dentes de la profesión en particular y de la asistencia sanitaria 
en general. Solo en la anterior edición se trataron temas de la 
agenda sanitaria y política como la cronicidad de la población, 

una condición que tiene una elevada incidencia en la asistencia 
sanitaria y conlleva un cambio de estrategia a todos los niveles.  
Lendínez Cobo destaca la calidad y solvencia de estos encuen-
tros y su importancia para visibilizar la enfermería.  
 
https://3esalud.enfermeriajaen.com/                                    

ELENA LARA. Jaén 
 

a jornada, una de las más 
relevantes del país en el 
ámbito de la Enfermería, va a 

girar en torno a cuatro importantes 
pilares: las tecnologías de la infor-
mación y la comunicación, incluida 
la comunicación en salud; la enfer-
mería de práctica avanzada y espe-
cialidades, los cuidados en situacio-
nes y entornos especiales y, cómo 
no, la humanización de los cuida-
dos, lo que viene siendo la esencia 
más pura del trabajo enfermero.  

“La próxima Jornada Internacio-
nal #3esalud viene cargada de temas 
interesantes, de plena actualidad y 
muy demandados por las enferme-
ras y enfermeros para avanzar en su 
día a día profesional”, informa el 
presidente, José Francisco Lendí-
nez. Y apunta: “Desde el Ilustre 

L

La IX edición de la Jornada Internacional #3esalud, 
organizada por el Ilustre Colegio Oficial de Enferme-
ría de Jaén, ya tiene fecha. Será el 13 de abril, en el 

Auditorio Guadalquivir de Ifeja (Jaén) y las inscripcio-
nes ya están abiertas y son gratuitas. Y contará con 
ponentes de referencia en todo el país

“Se trata de una 
de las citas más 
importantes de la 
Enfermería”

Panorámica del auditorio en una edición pasada de #3esalud 

MÁS INFORMACIÓN 

https://3esalud.enfermeriajaen.com/

RAÚL SÁNCHEZ MARTÍN  
DE LA PEÑA 

Capitán Enfermero. Especialista en 
Urgencias y Emergencias En 

Operaciones. Escuela de Infantería de 
Marina “General Albacete y Fuster” 

 
“Salvamento y rescate de 

submarinos, SPAG”

#3ESALUD, EVIDENCIA, E-SALUD  
E INNOVACIÓN EN SALUD Y CUIDADOS

DIEGO AYUSO  
MURILLO 

Secretario General del Consejo General 
de Enfermería 

 
“Especialidades de Enfermería y 

Enfermería de Práctica Avanzada”

LAURA JUGUERA  
RODRÍGUEZ 

Enfermera. Socia Fundadora de la 
Fundación Ambulancia del Deseo 

España 
 

“Dónde lo imposible se hace 
realidad. Fundación Ambulancia 

del Deseo España”

NIEVES LAFUENTE  
ROBLES 

Enfermera. Directora de la Estrategia 
de Cuidados de Andalucía. Servicio 

Andaluz de Salud 
 

“Especialidades de Enfermería y 
Enfermería de Práctica Avanzada”

JOSÉ LUIS DÍAZ AGEA 
Enfermero, antropólogo y Dr. en 

Ciencias Sociosanitarias. Vicedecano 
de simulación y prácticas clínicas de la 

facultad de Enfermería de la 
Universidad de Murcia 

 
“Aprendizaje experiencial y 
reflexivo en el cuidado de 

personas autistas. El papel de la 
simulación clínica”

ELAINE LEHANE 
Profesora Titular y Directora de Programas de Posgrado En la Escuela de 

Enfermería y Obstetricia del University College Cork (Irlanda) 

“Make it Simple but Significant: Practical Approaches to 
Supporting Women In Being Breast Aware”

HÉCTOR CASTIÑEIRA 
Enfermero. Comunicador. Escritor. 
Creador de Enfermera Saturada 

"Enfermera Saturada"

GUELMI 
Cómico, Aceitunero y Monologuista 

Monólogo

JOSÉ ALBERTO BENÍTEZ 
ANDRADES 

Ingeniero en Informática, Doctor en 
Ingeniería de Producción y 

Computación por la Universidad de 
León. Profesor Titular en el área de 

Ingeniería de Sistemas y Automática de 
la Universidad de León 

 
“Inteligencia artificial y salud: 
desde la prevención hasta la 

posible cura de enfermedades”

SERAFÍN FERNÁNDEZ SALAZAR 
Enfermero. Doctor por la Universidad 
de Murcia. Estrategia de Cuidados de 
Andalucía. Cofundador de “La Factoría 

Cuidando” 
 

“Innovando en la formación 
online: #ElcasoBTI”

ANTONIO JESÚS RAMOS 
MORCILLO 

Enfermero,dDoctor y profesor de la 
Universidad de Murcia. Cofundador de 

“La Factoría Cuidando” 
 

“Innovando en la formación 
online: #ElcasoBTI”
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“Historias de un 
enfermero de 
pueblo”, el libro 
solidario de Enrique 
Muñoz Martos

ELENA LARA. Jaén 
 

on más de 27 años de enfer-
mero en Begíjar, Enrique 
Mu-ñoz Martos, es un hom-

bre muy querido por todos los 
vecinos. Como él mismo dice, su 
manera de ser enfermero es aten-
diendo a todas las personas que lo 
necesitan, “a todos los que entran 
por la puerta, no entiendo este tra-
bajo de otra manera”. En los últi-
mos tiempos ha salido a la palestra 
pública por lo arropado que está 
por sus vecinos, llegó a protagoni-
zar un reportaje en el programa 
Andalucía Directo, de Canal Sur 
(A partir del minuto 25:10: 
https://canalsurmas.es/videos/656
89-andalucia-directo-03022023) y 
también por la publicación de un 
libro.  

“Historias de un enfermero de 
pueblo” es fruto de una recopila-
ción de unos 60 - 70 textos que iba 
publicando en las redes sociales 
durante la pandemia de la COVID-
19. Y que, inicialmente, perseguían 
dos objetivos, uno era dar un paso 
al frente e intentar ayudar a todo 
aquel que lo necesitara. “Existían 
muchos miedos y dudas que den-
tro de mis muy humildes posibili-
dades intenté resolver lo mejor que 
pude”. Y otro, “intentar que tanto 
usuarios como profesionales nos 
conociéramos un poquito más y 
que ambos nos pusiéramos en la 
piel de la persona que tenemos en 
frente. Porque a pesar del tre-
mendo esfuerzo realizado, sentía 
que profesionales y usuarios está-
bamos cada vez más alejados”, 
manifiesta.  

Igualmente, este entretenido, 
tierno y emotivo libro es 100% soli-
dario. El dinero recaudado de su 
venta se destina íntegramente a la 
asociación “El mundo de Namu”, 
encargada de recaudar fondos para 
la investigación de nuevos trata-
mientos para luchar contra la leuce-
mia infantil.                                    

C
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La joven enfermera, con solo 23 
años, ha superado con éxito un 
examen que ella misma define 
como “complejo”. “No me suelo 
poner nerviosa en los exámenes, 
pero en éste en concreto lo pasé 
mal”, informa. Durante cuatro 
horas y media que duró la prueba, 
Cano Pareja dio lo mejor de sí 
misma como lo demuestra su 
resultado. “Cuando consulté en la 
plataforma mis datos no podía 
creer lo que estaba viendo”, señala. 
No en vano, la alcalaína ha conse-
guido la cuarta mejor nota de entre 
más de 6.000 aspirantes de toda 
España.  

Desde el Ilustre Colegio Oficial 
de Enfermería de Jaén, su presi-

dente, José Francisco Lendínez 
Cobo, le traslada la enhorabuena y 
el orgullo de pertenecer a esta pro-
fesión, la Enfermería. “Ana Cano es 
la cara visible de jóvenes con 
mucha vocación, con gran talento, 
con enorme capacidad y con una 
disciplina, perseverancia y humil-
dad admirables”, manifiesta Lendí-
nez Cobo, también presidente del 
Consejo Andaluz.  

Ana Cano Pareja es la segunda de 
tres hermanas. Su hermana mayor 
es matrona y la pequeña estudia el 
grado de Enfermería en la Universi-
dad de Jaén. “Mi hermana nos con-
taba su día a día y ha sabido desper-
tar en nosotras la llama de esta 
profesión tan bonita”, apunta.      

ELENA LARA. Jaén 

 
a enfermera de Alcalá la Real 
(Jaén), Ana Cano Pareja, 
obtiene la cuarta mejor nota 

de todo el país en el examen EIR del 
Ministerio de Sanidad. Terminó sus 
estudios de Enfermería el pasado 
mes de junio en la Universidad de 
Jaén y desde entonces ha estado 
preparando la prueba para Enfer-
mera Interna Residente.  

Ana Cano Pareja, el próximo mes 
de abril elegirá su plaza de Matrona 
en uno de los centros sanitarios de 
referencia de Andalucía, aún no lo 
ha decidido. Mientras tanto, desa-
rrolla su trabajo en una residencia 
de mayores de su localidad natal.  

L

La enfermera Ana Cano, 4.ª mejor 
nota del país en el examen EIR
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MÁS INFORMACIÓN 

El precio del libro son 12 euros + gastos de envío y se puede comprar on-line en la 
siguiente webs: https://elmundodenamu.es/accessorios/41-libro-historias-de-un-
enfermero-de-pueblo.html 
También se puede encargar a través del teléfono 678562541

https://canalsurmas.es/videos/65689-andalucia-directo-03022023
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de 2023 y nuestros colegiados ten-
gan la posibilidad de descargarse 
documentos como el certificado del 
seguro de RC o el certificado de 
colegiación. 

A través de esta plataforma pode-
mos mejorar la comunicación con 
nuestros colegiados, ya que es otro 
de nuestros objetivos. 

La formación continua es un pilar 
fundamental para nuestro colegio, 
para garantizar los mejores cuida-
dos para la población a la que aten-
demos nuestros profesionales 
deben seguir formándose. 

Tenemos previsto realizar una 
encuesta sobre las preferencias en 
temática de formación de nuestros 
colegiados e intentar satisfacerlos. 
Este año tenemos previsto formar 
sobre algo novedoso “La Enferme-
ria pericial” en principio haremos 
un curso introductorio online y si 
tiene buena aceptación poder ofre-
cer en septiembre un experto sobre 
Enfermería Pericial. 

Otro pilar fundamental para 
nuestro colegio es La Investigación, 
una profesión que no investiga, no 
avanza. En el mes de noviembre 
realizamos una jornada de investi-
gación que tuvo muy buena acogida 
entre nuestros colegiados. Este año 
queremos seguir trabajando en esa 

línea para fomentar la ilusión y las 
ganas de investigar. 

Otro proyecto de este año es lo 
que llamamos Enfermería Joven, 
que consiste en crear vínculos entre 
los estudiantes de grado de enfer-
mería y nuestro colegio. 

Otro objetivo es seguir ayudando 
a los más desfavorecidos desde 
nuestra ONG Solidaridad Enfer-
mera. 
 
Lograr la equiparación para que la 
enfermería pertenezca a un único 
nivel A1 es una de las principales 
reivindicaciones del sector.  
¿Qué medidas cree que son 
necesarias activar para lograr este 
objetivo? 
Desde 2008 somos grado en enfer-
mería, por titulación académica y 
créditos nos corresponde el nivel 
profesional A1, sin embargo, se nos 
niega sin motivo alguno, y con ello 
se nos cierra la puerta a bastantes 
puestos de gestión para los que esta-
mos suficientemente capacitadas. 
Hay que pedirle al ministerio que se 
deje de niveles y todas las profesio-
nes que cumplamos los requisitos 
seamos nivel A, y permitirnos el 
acceso a los puestos de gestión para 
los cuales ahora estamos vetados. 
 
Cinco años por delante, serán 
muchos los retos a superar, muchos 
quizás ni se los haya planteado 
porque nunca se sabe que deparará 
el futuro, pero ¿cuál es el principal 
objetivo que se ha marcado lograr 
durante su mandato? 
Conseguir que nuestro colegio sea la 
casa de los colegiados y que estos nos 
vean como un verdadero apoyo.    

Acaba de iniciar una nueva etapa, 
con el bagaje del mandato anterior y 
su dilatada experiencia como 
enfermera. ¿Cuáles son sus primeros 
pasos en su revalidada  
presidencia? 
Espero que la nueva plataforma que 
instalamos en el último cuatrimes-
tre pueda estar funcionando en su 
totalidad para el primer trimestre 

Pedimos al 
Ministerio que 
nuestra profesión 
sea nivel A
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“Formación continua, fundamental para garantizar 
el mejor cuidado a la población que atendemos”

aquellos que más ayudaban a frenar 
el contagio del COVID. 

La traba más dura sin duda fue el 
tiempo en que había que trabajar 
con escasas medidas de protección. 
 
Despedía el año jurando su cargo 
reelecto como presidenta  
del Colegio Oficial de Enfermería  
de Almería.  
¿Qué le animo a postularse por 
segunda vez? 
Sí, tuve una buena despedida de año 
rodeada de mi junta de gobierno, 
jurando cargo otros cinco años al 
frente de Ilustre Colegio Oficial de 
Enfermería de Almería. 

El cambio de sede no solo con-
lleva un cambio de espacio físico, 
sino que también lleva asociados 
cambios en el trabajo. 

Tenemos varios proyectos en 
mente para ponerlos en marcha en 
los próximos años, esto ha sido lo 

que me ha animado a presentarme 
de nuevo. 
 
Si analizamos la situación  
actual del sector, cree que  
la facultad de enfermería genera 
enfermeros más que suficientes, 
pero estos se marchan dejando a 
Almería desprovista de estos 
profesionales. 
Sí, la facultad de enfermería genera 
cada año unos 120 nuevos enferme-
ros, de los cuales un porcentaje se 
marcha fuera de Almería buscando 
mejoras personales y profesionales. 
 
¿A qué se debe? 
Principalmente se debe a: 
• Contratos de mayor duración en 

otras Comunidades Autónomas. 
• Salarios mayores en otras Comu-

nidades Autónomas. 
• Posibilidad de poder ejercer como 

enfermero especialista. 

CARMEN LÓPEZ. Almería 

 
Su primera legislatura tuvo que ser 
muy dura. La pandemia ¿Cuál fue su 
mayor reto, y cuáles fueron las 
principales trabas que encontró en el 
camino? 
Mi primera candidatura ha sido 
muy complicada, al principio tenía-
mos que ubicarnos y conocer el 
Colegio de Enfermería desde den-
tro, ver sus necesidades y crear 
líneas de trabajo. Una de estas nece-
sidades era hacer del colegio “La 
Casa de los Colegiados” y para con-
seguirlo una de las decisiones que 
tomamos fue cambiar de sede. Tras 
tomar esta decisión en Asamblea, 
estallo la Pandemia, arrastrando a la 
profesión a vivir su etapa más difí-
cil. 

Fue muy duro pues era algo des-
conocido, hubo que crear y modifi-
car protocolos hasta encontrar 

Es una mujer sincera, empática y amable, con un amplio 
bagaje en el sector en el que como profesional destaca 
de ella su gran capacidad de gestión y que ejerce su 
labor sin dejar la humanidad de lado, algo vital. Tras 

cinco años al frente del Colegio de Enfermería de Alme-
ría ha vuelto a ser reelegida como presidenta. Un lustro 
que María del Mar García Martín afronta con ilusión, res-
ponsabilidad y muchos proyectos por cumplir. 

Miembros de la actual Junta de Gobierno del 
Ilustre Colegio Oficial de Enfermería de Almería

De izquierda a derecha, el presidente del COE Málaga, José Miguel Carrasco; María del Mar García, 
presidenta reelecta del COE Almería y Florentino Pérez Raya, presidente del CGE
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boración total de todos los profesio-
nales tanto médicos como enfer-
mera, auxiliares, jefa de cuidados de 
la UGC, para adaptar un nuevo 
espacio que mejora considerable-
mente la atención a los pacientes 
cumpliendo todas las medidas de 
intimidad y accesibilidad. 

Así, entre las mejoras que este 
traslado, instado y apoyado por el 
Equipo Directivo, ha aportado a la 
atención a los pacientes y al desem-
peño de los profesionales, respecto 

del anterior espacio, caben destacar 
tanto la centralización del personal 
TCAE para atender a pacientes y a 
las diferentes consultas en un área 
de acogida específica donde infor-
mar, orientar y solucionar las tareas 
logísticas de las citaciones de los 
pacientes, como la creación de un 
espacio físico y de una agenda espe-

cíficos para la Consulta de Enfer-
mería Reumatológica, así como la 
disponibilidad de un espacio 
común para exploraciones y técni-
cas instrumentales, sin olvidar la 
concentración en el mismo pasillo 
de todas las consultas, en torno al 
centralizado de TCAEs, lo que per-
mite facilitar el tránsito entre 
dependencias. Igualmente, cabe 
destacar la intercomunicación de 
consultas para intercambio de 
información de médicos y enferme-
ría, sin menoscabar la intimidad de 
los pacientes. Asimismo, cabe des-
tacar la adecuación física y arquitec-
tónica orientada a la inminente ins-
talación de la aplicación de TIC 
para la gestión de llamadas audiovi-
suales a pacientes: TurnoSAS. Con 
ello se complementará y unifor-
mará la disponibilidad en los tres 
centros de trabajo ambulatorio, 
pues tanto en el Hospital Materno 
Infantil como en el Hospital Torre-
cárdenas ya se encuentra es plena-
mente operativa.  

Una reestructuración que ha per-
mitido además aumentar en una el 
número de consultas disponibles 
siendo siete ya en total entre los tres 
centros, cinco de ellas en CPE Bola 
Azul, lo que además está permi-
tiendo una notable reducción de la 
lista de espera de los pacientes.     

La entrada en funcionamiento de 
este Consulta de Enfermería Reu-
matológica, de la que aún no se 
puede hacer un balance debido a 
que comenzó su andadura en solita-
rio “hace muy poco tiempo, pero sí 
que es notable ya la mejora en la 
atención a los pacientes”, explican 
desde el Equipo Directivo del área. 
Un área que ha sufrido en los últi-
mos meses una transformación total 
con el traslado completo de las con-
sultas de Reumatología, así como de 
todos sus recursos materiales y 
humanos, desde la primera planta 
del CPE Bola Azul a la planta baja 
consiguiendo una mejora conside-
rable de las instalaciones que per-
mite a los profesionales una mayor 
comodidad para la realización de 
exploraciones complementarias 
como ecografía articular, artrocen-
tesis, microscopía óptica, entre 
otros, “así como para en tránsito y 
confort de los pacientes, dado que 
para muchos de ellos la movilidad es 
un problema añadido y ahora lo tie-
nen todo en un mismo espacio”, 
subrayan los sanitarios del área.  

Un traslado y reestructuración 
que ha sido posible gracias a la cola-

“Mejora 
sustancial en la 
atención al 
paciente 
reumático” 
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La primera Consulta de Enfermería 
Reumatológica, realidad 

atención al paciente reumático ya 
que permite atender a los pacientes 
“con el objetivo de monitorizar la 
actividad de la enfermedad, realizar 
el seguimiento para evaluar la adhe-
rencia a los tratamientos o resolver 
eventualidades clínicas de manera 
precoz, de forma pormenorizada y 
personalizada sin necesidad de 
esperar a una cita médica con el 
especialista sino que ya pueden soli-
citar una interconsulta directa-
mente con enfermería”, asegura 
Matilde Garro Lara, con más de 25 
años en esta especialidad y cuyo 
bagaje y amplia formación permi-
ten una ‘vigilancia’ estrecha y por-
menorizada del paciente reumático. 

La propia presidenta del Colegio 
de Enfermería de Almería, María 
del Mar García, ha querido poner 

de relieve “la sustancial mejora que 
su puesta en funcionamiento 
supone para los pacientes y para la 
propia profesión de enfermería al 
poner en valor esta reestructura-
ción y con ella la creación de una 
Consulta de Enfermería Reumato-
lógica, la importancia que la enfer-
mería tiene en los pacientes reu-
máticos, y en la sociedad en 
general”. Asimismo, García ha 
querido enfatizar que “La visión de 
la Unidad de Reumatología se basa 
en la prestación de un servicio de 
calidad, con los mecanismos nece-
sarios de mejora e investigación, y 
que con manejo eficiente de los 
recursos disponibles para lograr un 
alto grado de satisfacción y calidad 
tanto a los pacientes como a los 
profesionales”. 

CARMEN LÓPEZ. Almería 

 
a sanidad almeriense, los 
pacientes con enfermedades 
reumáticas de la provincia y 

el Colegio Oficial de Enfermería de 
Almería están de enhorabuena. 
Tras muchos años de “lucha”, la 
Unidad de Reumatología, que 
presta servicio de consultas externas 
en la actualidad en tres localizacio-
nes diferentes: El Centro Periférico 
de Especialidades Bola Azul, el Hos-
pital General Torrecárdenas (Planta 
-1, bloque A de consultas externas) 
y Hospital MaternoInfantil (Planta 
-1, área de consultas pediátricas), 
cuenta ya con su primera Consulta 
de Enfermería Reumatológica, lo 
que supone un gran avance y una 
notable mejora en la prestación de 

L

Desde el Colegio Oficial de Enfermería de Almería manifiestan que esta consulta pone en valor la profesión y 
evidencia la importancia que la enfermería tiene en los pacientes reumáticos, y en la sociedad en general

Miembros de la Unidad de Gestión de Reumatología profesionales tanto médicos como enfermera, auxiliares, jefa de cuidados de la UGC, que han hecho posible esta reestructuración

Enfermera al frente de la primera consulta de Enfermería Reumatológica de Almería, Matilde Garro Lara.
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El Colegio granadino retoma 
sus planes sociales y culturales

La actividad está subvencionada 
por el Colegio y con aforo limitado, 
y ofrece rutas para recorrer el Rea-
lejo más desconocido, descubrir 
cómo se ideó el complejo sistema 

hidráulico que abastece la Alham-
bra, adentrarse en la Abadía del 
Sacromonte o seguir los versos de 
García Lorca hasta la Huerta de San 

Vicente, la que fue su casa de vera-
neo.  

Y en el mismo contexto de inicio 
de curso ha comenzado la IV edición 
del Ciclo de Cine y Bioética, una acti-
vidad organizada por el Comité 
Deontológico del Colegio que apro-
vecha el cine como herramienta para 
analizar diferentes aspectos de la bio-
ética. Este ciclo proyecta películas 
seleccionadas para reflexionar sobre 
conflictos éticos que aparecen en la 
práctica clínica.  

Una vez terminado el rato de cine 
y palomitas, con entrada libre hasta 
completar aforo, se utiliza el guion 
de la película elegida en cada entrega 
para un debate moderado sobre ese 
aspecto, una manera de repasar 
casos reales que pueden darse en el 
día a día de la práctica enfermera. 

MARÍA RUIZ. Granada 

 
l Colegio de Enfermería de 
Granada ha recuperado el 
programa de senderismo de 

su sección deportiva y los paseos 
culturales, dos propuestas para los 
fines de semana que se enmarcan en 
la labor social del colectivo enfer-
mero. Estos dos programas combi-
nan los beneficios para la salud de 
una actividad sociodeportiva y la 
opción de viajar por la provincia y 
por Andalucía.   

Por un lado, la sección de sende-
rismo del Colegio, que está adscrita 
a la Federación Andaluza de Mon-
tañismo (FAM), oferta salidas por 
la provincia elegidas para disfrutar 
del entorno ambiental. Este grupo 
ha recuperado el ritmo desde Gua-
dix, un municipio enmarcado en el 
Geoparque. 

El programa de escapadas tendrá 
como colofón la organización de 
una nueva edición del Camino de 
Santiago. Como en ediciones ante-
riores, para participar en las salidas 
es necesario inscribirse previamente 
mediante su correspondiente for-
mulario y para el seguro obligatorio 
en caso de no estar federado.  

También han vuelto los paseos cul-
turales, una propuesta que el Colegio 
de Enfermería estrenó en 2022 y que 
sirve para conocer los rincones más 
cercanos de Granada, esos a veces 
desconocidos pese a estar a la vuelta 
de la esquina. ‘Paseos culturales por 
Granada’ es una actividad para acer-
car a las compañeras y compañeros 
de la provincia los tesoros patrimo-
niales de una manera amena.  

E

El Colegio ha retomado las actividades culturales y deportivas, una combinación para fomentar hábitos 
saludables y compartir ocio

Vuelve el cine 
como 
herramienta para 
hablar de 
bioética
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Granada crea una consulta 
enfermera para ‘Calor y Café’

también en otras atenciones sanita-
rias básicas.  

Además, tanto los voluntarios 
como los usuarios de Calor y Café 
recibirán un curso de formación 
para aprender a manejar el estrés, 
entre otros proyectos. “La ONG 
nació para acercar y reforzar la 
atención sociosanitaria a población 

vulnerable y llegar hasta donde 
otros servicios no pueden hacerlo. 
Y hemos empezado a hacerlo en 
nuestros barrios, en nuestra provin-
cia”, ha resumido Escobar.   

El acuerdo alcanzado con Calor y 
Café se suma al convenio que ya se 
firmó en 2022 con la Asociación 
Almanjayar en Familia, ALFA, que 
además obtuvo el reconocimiento 
del Colegio de Enfermería por su 
implicación para mejorar el día a 
día de los vecinos de este distrito de 
Granada.  

La ONG ya impartió con ALFA 
un taller de primeros auxilios diri-
gido tanto a los voluntarios de la 
asociación como a los jóvenes y 
adolescentes que participan en sus 
actividades.                                     

MARÍA RUIZ. Granada 

 
a ONG Solidaridad Enfer-
mera Granada, que está aus-
piciada por el Colegio de 

Enfermería y suma el soporte del 
Consejo General de Enfermería, ha 
firmado un convenio con la Asocia-
ción Calor y Café para acercar la 
atención sanitaria a sus usuarios.  

El presidente del órgano colegial 
enfermero, Jacinto Escobar, y la 
presidenta y fundadora de Calor y 
Café, Ana Sánchez, han firmado 
este acuerdo que busca reforzar la 
colaboración entre las ONG para 
acercar la atención sociosanitaria a 
personas de especial vulnerabilidad. 
Calor y Café se ha convertido en 
una de las asociaciones referentes 
en la atención de población vulne-
rable y ofrece servicios de primera 
necesidad centrados especialmente 
en personas sin hogar, desde un 
comedor social o el servicio de 
ropero y formación.  

Con el soporte de los voluntarios 
de Solidaridad Enfermera Granada, 
Calor y Café podrá ofertar el servi-
cio de consulta enfermera que la 
asociación ha reclamado a las admi-
nistraciones públicas desde hace 
más de una décadas.  

Solidaridad Enfermera Granada 
nació precisamente con el objetivo 
de aprovechar el talento y la forma-
ción de sus voluntarios para acercar 
una atención sanitaria de calidad a 
donde no llegan otros servicios. 
Con el acuerdo firmado entre Sán-
chez y Escobar, los enfermeros 
voluntarios formarán a los de Calor 
y Café en primeros auxilios, pero 

L

La ONG Solidaridad Enfermera Granada colabora con la Asociación Calor y Café para acercar servicios y 
atención sanitaria a personas en situación de vulnerabilidad

La consulta 
enfermera  
se suma a cursos 
de formación

Participantes durante una de las salidas culturales por Granada

El presidente del Colegio de Enfermería de Granada, Jacinto Escobar, y la presidenta de Calor y Café, 
Ana Sánchez, en la firma del convenio  



http://diegranada.com/
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